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OCTUBRE
Coloquio sobre Biodiversidad 
La Fundación de Parques y Museos de Cozumel, en coordinación con el Instituto Politécnico Nacional, 
llevará a cabo el Primer Coloquio de la Diversidad de Algas y Hongos en la Reserva de la Biósfera Isla 
Cozumel, que incluirá conferencias, un taller infantil y un concurso de dibujo alusivo al tema para niñas y niños de 6 
a 17 años. Las conferencias serán abiertas para todo el público en el auditorio del Museo de la Isla y a los investiga-
dores se les darán todas las facilidades para que realicen salidas de campo y hacer monitoreos en el Parque Urbano 
Corazón, el Parque Natural Chankanaab, el Parque Ecoturístico Punta Sur y la zona arqueológica de San Gervasio. 

Festival de Vida y 
Muerte de Xcaret
Grupo Xcaret honrará la memoria 
de los muertos en la 17° edición del Festival de 
Tradiciones de Vida y Muerte, festividad cultural 
con expresiones de arte, música y gastrono-
mía mexicana, que se llevará a cabo del 30 de 
octubre al 3 de noviembre. En esta ocasión, el 
estado invitado será Querétaro y se sumará con 
la participación de chefs, cocineros tradicionales 
y artesanos. Destaca también la participación de 
Natalia Lafourcade, quien el 1 y 2 de noviembre 
engalanará el festival ofreciendo dos conciertos 
como parte de su gira “De todas las flores”. El 
festival contará con 3 altares monumentales, 330 presentaciones artísticas, 15 foros simul-
táneos, recorridos teatrales, entre otras actividades. 
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The Football Games
Cancún será sede del primer Torneo Ibe-
roamericano Infantil de Football, en el que par-
ticiparán 16 equipos de siete países, entre los que destacan 
la presencia del Real Madrid y el Barcelona. La organización 
del campeonato correrá a cargo de la empresa Asdeporte y 
de la Fundación José Ramón de la Morena, quienes explica-
ron que los otros clubes españoles que participarán serán el 
Atlético de Madrid, el Sevilla, el Villarreal y la Real Sociedad. 
Por Italia estarán el Inter de Milán y la Juventus. También 
formarán parte el Borussia Dortmund alemán, Olympique 
de Marsella francés, el River Plate argentino y el Botafogo 
brasileño. Chivas, Tigres, América y Rayados serán los repre-
sentantes locales.

100 Imperdibles de México 

La Riviera Maya será la sede de la novena entrega de los pre-
mios “100 Imperdibles de México”, un reconocimiento que no 
solo realza la calidad y el compromiso de los establecimientos 

y experiencias turísticas, sino que también promueve la excelencia en el servicio y la competiti-
vidad de la industria turística en la región. Se llevará a cabo en el emblemático Hotel Grand Hyatt 
Playa del Carmen. Durante este evento, se premiarán las categorías de hoteles, atracciones y 
restaurantes que brindan experiencias inolvidables a los visitantes. La Secretaría de Turismo de 
Quintana Roo y el Consejo de Promoción Turística recibirán un reconocimiento especial.

Campeonato 
Nacional de 
Handball Playero
Isla Mujeres fue seleccionada como la sede 
del Campeonato Nacional de Handball Playero, 
programado del 12 al 15 de octubre del presente 
año, organizado por la Federación Mexicana de Handball. Las cifras preliminares indican que 
hay asegurada una asistencia de 120 personas, entre jugadores y directivos, sin contar a las 
familias de los participantes, lo cual podría duplicar y triplicar esta cifra, lo que se traduciría en 
una importante derrama económica. Playa Centro, considerada una de las mejores playas de 
México y del mundo y que además cuenta con el distintivo Blue Flag, será el escenario de estos 
encuentros donde habrá emocionantes partidos tanto en la rama varonil como femenil.

Final de la Women’s 
Tennis Association 

Cancún reafirma su liderazgo turístico y se 
posiciona como uno de los destinos más importantes del 
mundo en materia de eventos deportivos, al ser sede de las 
finales de la Women’s Tennis Association (WTA), uno de 
los eventos más importantes del mundo del tenis femenil 
y en el que competirán las 8 mejores jugadoras del mundo. 
Se esperan jugadoras como Aryna Sabalenka, Iga Swiatek, 
Yelena Rybakina, Jessica Pegula, Cori “Coco” Gauff, Markéta 
Vondrousova, Ons Jabeur y Karolína Muchová. El WTA Finals 
es uno de los certámenes más importantes del tenis a nivel 
mundial y es el cierre del año para el tenis femenino del 
máximo nivel y sólo compiten las mejores, además de que es 
el regreso de este certamen a México, ya que en el 2021 se 
realizó en Guadalajara, Jalisco.
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Es un hecho que en 
Cancún, Quintana 
Roo, México y a nivel 
mundial, se nota un 

gran avance en la equidad 
de género, con más opor-
tunidades para las mujeres 
en todos los espacios, 
sobre todo a nivel político 
y empresarial; prueba de 
ello, es que en Quintana 
Roo por primera vez hay 
una mujer al frente del 
Poder Ejecutivo, y la mayoría de ayuntamientos también 
están en manos de rostros femeninos, incluyendo Cancún, 
el principal destino turístico del país y de Latinoamérica. 
En el sector privado, cada vez más son las empresas que 
tienen amujeres en su alta dirección, o que, incluso, son 
ellas las fundadoras o CEO. Para muestra, presentamos 
en esta edición a Mayra Pacheco, creadora de Varsovia 
Group, corporativo dedicado al diseño floral y decora-
ciones para eventos sociales, con presencia en Cancún, 
Riviera Maya, ciudades del sureste y envíos a toda la Re-
pública Mexicana. Se ha caracterizado por formar parte de 
diversos organismos empresariales, donde comparte sus 
conocimientos y experiencias, y además, consciente de 
la importancia del relevo generacional en las compañías, 
desde hace un tiempo ha incorporado a su hija, Mónica 
Peniche, quien trabaja a su lado, aprendiendo del negocio 
y aportando su visión.

Hablando de éxito con rostro de mujer, la Riviera Maya 
fue sede de un importante foro organizado por Amexme, 
en el que destacaron la visión 2030 del sector, con miras 
hacia un desarrollo que abone al cumplimiento de los 
Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) que promueve 
las Naciones Unidas.

En cuestiones turísticas, los Pueblos Mágicos de la 
entidad y de todo el país tuvieron destacada participación 
en el Tianguis Internacional que se llevó a cabo en Los 
Ángeles, California, para promover destinos que se ca-
racterizan por su magia y encanto a través de su riqueza 
arqueológica, natural y cultural. 

Sin duda, una gran oportunidad para Isla Mujeres, 
Tulum, Bacalar y Cozumel, así como el emblemático Barrio 
Mágico de Chetumal, ya que en el evento participaron 
836 expositores, 237 compradores y agentes de viajes; 
también se instalaron 64 mesas de negocios para llevar 
a cabo mil 25 citas de negocio y asistieron 140 visitantes 
profesionales del sector turístico.

Esperemos que en la recta final del año y a principios 
de 2024 se reflejen todos estos esfuerzos, con la llegada 
de más turistas e inversiones.   

Durante los dos primeros  trimestres del 
2023, Quintana Roo captó 2.04 millones  
de los 5.2 millones de viajeros estadouni-
denses que ingresaron vía aérea a México, 

según información de la Secretaría de Goberna-
ción. Dicho porcentaje equivale a 1.2 millones de 
turistas estadounidenses, el mercado internacional 
más importante por volumen para México. 

Pero Cancún por sí solo tiene los mayores 
porcentajes de participación en el turismo que 
llega al país no sólo norteamericano, sino también 
canadiense, por eso no es de extrañar el impulso 
que desde siempre se le ha dado al destino por el 
Gobierno Federal.

Lo anterior, independientemente que de los primeros 10 destinos nacionales con 
ocupaciones hoteleras arriba del 70%  cuatro son de Quintana Roo: Cancún Playa del 
Carmen, Akumal y Playacar.

A la par de estos números, el 2023 está representando un año muy importante  en 
inversiones para Quintana Roo, tanto de obras locales como federales.

Se están ejecutando obras con una inversión de más de 45,000 millones de pesos, 
distribuidos en el Tren Maya, obras viales que se desarrollan principalmente en Can-
cún y el aeropuerto en Tulum.

El presupuesto federal del 2023 para el Tren Maya es de 144,662 millones de 
pesos, monto del cual la mayoría ha sido  para Quintana Roo, donde se encuentran los 
tramos 5,6 y 7.

A ese presupuesto deben sumarse otros 7,561 millones de pesos para otras cuatro 
obras de infraestructura vial, ya en ejecución en Cancún.

El primero de esos proyectos es el Puente Nichupté, con una inversión de 5,580 
millones de pesos.

La otra obra es la repavimentación del bulevar Colosio, con una inversión de 1,084 
millones de pesos, ya inaugurada.

El tercer proyecto es el Distribuidor Aeropuerto, con una inversión de 360 millones 
de pesos, el cual será concluido en octubre próximo. Y por último, se ampliará la 
avenida Chac Mool para conectarla con el bulevar Colosio, con una inversión de 237 
millones de pesos.

La gobernadora Mara Lezama anunció en su primer informe de gobierno que se 
están ejecutando más de 1,000 millones de pesos en las zonas arqueológicas de 
Quintana Roo, incluido Ichkabal, la más grande de todas.

Sin duda es una inversión importante, pero es bueno recordar que cuando el des-
tino fue azotado por los huracanes Gilberto, Wilma y Mich, el gobierno federal también 
hizo inversiones sin precedentes que lograron que Cancún recobrara su capacidad 
para recibir el volumen de turistas que lo mantuvo a la cabeza de los destinos turís-
ticos de Latinoamérica y en la preferencia de los visitantes norteamericanos y cana-
dienses como sigue siendo de acuerdo a las cifras de las Secretarías de Gobernación 
y Turismo federales.

En esta edición de octubre en la portada llevamos a una empresaria que nos plati-
ca el crecimiento que ha tenido en el mundo de servicios de diseño floral, decoración 
y mobiliario para todo tipo de eventos; y nos referimos a Mayra Pacheco, CEO de 
Varsovia Group.

También está muy interesante la entrevista que se hizo a los emprendedores: tres 
jóvenes cuya pasión se convirtió en una empresa de éxito en la renovación de temas 
arquitectónicos y de diseño de interiores. Ellos son Trasmuro.    

Avances 
y rezagos 

Inversiones federales 
en Quintana Roo

Amador Gutiérrez Guigui
agutierrez@latitud21.com.mx

 @AmadorG_G

Nelly García
ngarcia@latitud21.com.mx

6  WWW.L21.MXOctubre 2023

Cartas Editoriales





Gadgets diseñados para facilitarte la vida.
Si estás pensando hacer una inversión
tecnológica, aquí te mostramos varios
productos que no te pueden faltar

Tech 2.1

Sonido envolvente
Amazon lanzó la nueva Barra de sonido Fire 
TV, que permite a sus clientes disfrutar de sus 
programas de televisión, películas y videojue-
gos favoritos con un sonido envolvente. La 
nueva Barra de sonido Fire TV de 2.0 canales 
ofrece a los clientes un sonido envolvente 
compatible con DTS® Virtual:X y Dolby Audio. 
Con un diseño compacto de 24 pulgadas, es 
fácil de configurar y es compatible con todos 
los dispositivos Fire TV. Cuando los clientes no 
estén viendo la televisión, podrán conectar sus 
teléfonos, tabletas o cualquier dispositivo de 

streaming a través de Bluetooth. Mejora 
el audio de la televisión con bocinas 

duales para obtener un sonido más 
completo, diálogos más claros y 

graves más profundos, todo en 
un diseño compacto de 24 

pulgadas que se adapta 
a la mayoría de las 

consolas de en-
tretenimiento y 

Mejor amigo tecnológico
Xiaomi lanzó su nuevo perro robot: Cyberdog 
2, demostrando que la tecnología y las mas-
cotas pueden converger para hacer felices a 
los humanos. La silueta está inspirada en la raza dóberman, ya que 
la cabeza de la criatura mecánica tiene un diseño alargado y unos 
pequeños picos que simulan las orejas puntiagudas del can. 
Es 40 por ciento más liviano que otras versiones y tiene una gran 
habilidad de moverse, que se asemeja cada vez más a la de un ser 
vivo; así como la inteligencia que posee, gracias a la tecnología. 

Experiencia gamer inmersiva
Buscando mejorar la vida de las personas, otor-
gándoles experiencias magníficas en la tecnología 
de sus hogares, Samsung lanzó su nueva pantalla 
Odyssey OLED G9, que llega para revolucionar el 
mercado de los videojuegos. Su principal valor es 
que tiene características ampliamente valoradas en 
el mundo del gaming competitivo. Empezando con 
su tasa de refresco de 0.003ms y 244hz de latencia, 
es decir, que las imágenes serán extremadamente 
fluidas, con tiempos de respuesta entre la consola 
y la pantalla mínimos. Para una experiencia envol-
vente, su monitor de 49 pulgadas, que al ser OLED 
permite colores más definidos en una gama más 
amplia y en la parte trasera tiene un dispositivo 
que refleja en las paredes los colores que están en 
la pantalla, extendiendo la experiencia del gaming 
fuera del monitor.

Mayor rendimiento
La nueva cámara HERO12 Black de Go-
Pro está basada en el rendimiento pio-
nero de su predecesora, ya que permite 
una autonomía hasta dos veces mayor 
gracias a un sistema de gestión de la 
energía rediseñado, un impresionante 
video de alto rango dinámico (HDR) en 
resolución 5.3K y 4K líder en el merca-
do. Ofrece compatibilidad con dispositivos de audio por Bluetooth, 
como los AirPods de Apple y estabilización de video HyperSmooth 
6.0 mejorada, junto con una serie de nuevas y potentes funciones 
diseñadas tanto para nuevos usuarios como para profesionales.

Nueva era en el hogar
La nueva aspiradora robot Jet Bot+ llegó para 
transformar y mejorar la limpieza en los ho-
gares mexicanos. Su innovación y desarrollo 
cuenta con características inigualables como 
el reconocimiento de objetos, el Sensor LiDAR 
que hace que navegue con precisión, Clean 
Station para mejorar la higiene e incluso 10 
años de garantía en el motor Digital Inverter™. 
Puede calcular con precisión la ubicación 
para optimizar su ruta de limpieza al escanear 
repetidamente las habitaciones. Esta tecnolo-
gía funciona en áreas oscuras, como habita-
ciones con poca luz o debajo de los muebles, 
y recopila información a distancia para cubrir 
más superficies del hogar. 
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Como representante de la Federación Nacional de 
Municipios de México (FENAMM) en Quintana Roo, el 
regidor y exalcalde de Cozumel, Pedro Joaquín Delbouis 
participó junto a líderes mundiales en el Fin de Semana 

de Acción para los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) 
convocado por la Organización de las Naciones Unidas. 

El objetivo de este evento fue potenciar la implementación de 
los ODS, con el fin de alcanzar la Agenda 2030 y forjar un futuro 
más sostenible, próspero y equitativo.

Durante esta significativa reunión, compartió su experiencia 
como expresidente municipal, destacando la importancia de tra-
bajar en beneficio de la comunidad con la participación activa de 
la sociedad civil.

Como logros, mencionó el haber superado desafíos ocasio-
nados por la pandemia del Covid-19, impulsar la reactivación 
turística y económica del municipio y promover un desarrollo 
sostenible en la región.

Expresó que “trabajando unidos podemos lograr un futuro en 
el que la sostenibilidad y la equidad sean pilares fundamentales 
para nuestra sociedad”.

¿Cómo se dio la oportunidad para participar en este impor-
tante evento?

La FENAMM es una de las organizaciones civiles más an-
tiguas que reúne a los municipios del país, de filiación priísta, 
y recibí una invitación de su titular, Sergio Arredondo. Cuando 
estuve en el gobierno municipal, implementamos los ODS en las 

plataformas políticas. He estado inmerso en ese tema desde 
hace un buen tiempo y por eso recibí la invitación.

¿Fuiste el único que acudió de Quintana Roo?
Sí, de hecho, fui el único representante de México, además de 

una participación agendada con discurso extenso, de Clara Bru-
gada (alcaldesa de Iztapalapa con licencia).

¿Cuál fue el objetivo de la reunión?
La presentación del reporte anualizado con base en las acciones de 

los gobiernos locales y regionales respecto a las políticas de los ODS.
El evento fue un fin de semana antes de la Reunión Anual de la 

Asamblea de las Naciones Unidas, a la que llegaron los presiden-
tes, jefes de Estado y primeros ministros.

En este “Action Weekend” se presentó el reporte de cómo va-
mos… y desafortunadamente el escenario es bastante negativo, 
de todos los municipios inscritos y algunos gobiernos de provin-
cia y estados, sólo el 12 por ciento va a tiempo y en línea en el 
cumplimiento requerido según la Agenda 2030.

Sin lugar a duda, la pandemia fue una de las razones, y hay 
que decirlo, es el principal pretexto que los gobiernos están po-
niendo para justificar el incumplimiento.

¿Cuántos representantes participaron?
Al menos 300; la ONU tiene registrados aproximadamente mil, 

generalmente confirma alrededor del 50, pero asiste menos de 
este porcentaje.

Pedro Joaquín, representante de la Federación Nacional de 
Municipios de México, presente en reunión de las Naciones Unidas

ESFUERZOS 
POR UN MUNDO 
MÁS SOSTENIBLE
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¿En qué segmentos hay más atraso o mayores desafíos?
Se presentó el panorama y todos los expositores de gobiernos 

locales presentaron sus solicitudes, reportes y hacia dónde de-
bemos encaminar los esfuerzos.

Se habló mucho del tema de empoderamiento de las mujeres, 
políticas públicas que las protejan e incentiven su participación, 
tanto en lo laboral como en lo político.

Destacaron también los temas ambientales, se mencionó el 
caso de emergencias globales como los incendios en Canadá, cu-
yos efectos llegaron hasta ciudades de Estados Unidos, así como 
los acontecimientos recientes en Hawaii, Libia y Marruecos. Se 
habló mucho de cómo nadie puede escapar a las afectaciones por 
estas emergencias naturales.

El otro tema importante que abordamos fue la crisis de migra-
ción: hay problemas muy fuertes de migración en Italia, Colombia, 
México, República Dominicana, Haití, en África y en muchas ciu-
dades del mundo; la máxima autoridad que estuvo con nosotros, 
Maimunah Mohd Sharif, directora Ejecutiva del Programa de las 
Naciones Unidas para los Asentamientos Humanos (ONU-Hábitat) 
quien a la vez es subsecretaria general de la ONU, 
destacó la importancia de encontrar soluciones a 
estas situaciones, porque sí son graves y tienen mu-
chos efectos.

¿Qué esfuerzos hacen falta para avanzar en estos 
temas?

Las palabras claves fueron la aceleración y loca-
lización: focalizar los problemas con la participación 
de los gobiernos locales y nacionales, así como ha-
cer un monitoreo constante para ver si los índices 
van mejorando.

Emilia Saiz es una española que lidera los esfuer-
zos y el programa para el cumplimiento de los ODS, 
quienes llevan ese seguimiento y ha señalado que es 
notoria la falta de intercomunicación con los munici-
pios, por eso pidieron que se hagan llegar esos datos 
para tener el monitoreo lo más actualizado posible.

¿Cómo ves en lo particular el avance en Quintana 
Roo?

Realmente son objetivos en política pública muy ambiciosos, y 
que aunque el cumplimiento está en los gobiernos locales, se nece-
sita el respaldo de políticas públicas a nivel nacional, eso es lo que 
no hay actualmente en México, muy pocos estados y municipios en 
México lo están realizando.

Es más, el gobierno federal ni siquiera ha recibido a las organi-
zaciones de municipios, hay 3 organizaciones importantes, ni si-
quiera la que está ligada a Morena la ha recibido; ni a la CONAMM, 
que aglutina a todos los municipios. Es decir, no hay una política de 
atención a los municipios, al gobierno federal actual no le importa 
el trabajo que se hace en los gobiernos locales, y eso es una queja 
también en otros países.

¿Hay alguna propuesta para avanzar?
En lo particular tengo una propuesta: como sabrás, he trabajado 

muy de cerca con la familia Cousteau desde hace varios años, y ellos 
se han sumado a los ODS; también la asociación de la bióloga Syl-
via Earle, que tienen políticas públicas con Ocean Futures Society, y 

ambos han dicho que si nos abocamos solo a la protección de los ma-
res, podemos cumplir con la mayoría de los 20 objetivos; es decir, si te 
dedicas a una política de protección de arrecifes y mares, atiendes más 
de 70% de los objetivos de ODS; entonces creo que podría ser un atajo 
y podríamos avanzar hacia un mayor paso y un mayor cumplimiento 
rumbo al 2030.    
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¡Salud!
 ts’aik 
Heineken México invierte 8,700 millones de pesos 
para la instalación de la primera planta de la 
compañía en el sureste: una cervecería de clase 
mundial, ubicada en Kanasín, Yucatán, que busca 
expandir sus prácticas sustentables e impulsar el 
desarrollo comunitario. Guillaume Duverdier, CEO 
de la compañía, informó que la nueva cervecería 
será un referente en sustentabilidad, con procesos 
de eficiencia hídrica y prácticas de economía 
circular. La construcción y operación generará más 
de 2,000 empleos directos e indirectos. El objetivo 
es fortalecer la cadena de valor y la integración 
operativa en la región para abastecer la creciente 
demanda en el sureste del país.

Pueblo Mágico
 kaajal 
Yucatán se sigue transformando mediante 
el impulso al turismo que genera empleos y 
aumenta los ingresos de la población, como en 
Espita, donde recientemente develaron la placa 
conmemorativa a su 
nombramiento como 
Pueblo Mágico de México, 
que reconoce su riqueza 
cultural, histórica, natural, 
así como sus costumbres 
y tradiciones. Además, 
por primera vez, este 
municipio participó en el 
Tianguis Internacional de 
Pueblos Mágicos, el cual reunió a los municipios 
de México que tienen ese nombramiento. El 
evento se realizó en Los Ángeles, California, con el 
fin de promover la riqueza cultural, gastronómica, 
natural y turística de estos lugares para atraer la 
atención del turismo mundial.

Compartiendo cultura
 paax 
El programa “Noche Mexicana” del Ayuntamiento de 
Mérida celebró 26 años de promover el folclor regional 
y la identidad cultural que caracteriza a esta zona. La 

primera edición fue el 20 de septiembre 
de 1997; desde entonces, numerosos 
artistas y ballets locales, nacionales 
y extranjeros han compartido su 
talento y variados géneros musicales 
en el escenario del remate del Paseo 
de Montejo, cautivando a familias y 
turistas que visitan la ciudad. Cada 
semana el programa reúne a unas 
2,000 personas, cifra que aumenta a 
3,000 asistentes cuando se realizan 
veladas especiales y en temporada 

alta de turismo. Se han presentado 
grupos de varios estados del país, así como de Cuba, 
Argentina, Brasil, Belice y Colombia.

Negocios sin fronteras
 ichil k’áax 
Empresas yucatecas se abren paso en el 
mercado colombiano, con su participación 
en la Feria “Antioquia es Mágica”, a través del 
esquema “Yucatán Expone”, para fomentar la 
comercialización de los productos artesanales e 
industrializados hechos en la entidad. La segunda 
edición de esta expo feria se realizó en la ciudad 
de Medellín, con Yucatán como invitado especial. 
Fue la cuarta sede en 2023, después de haberse 
realizado en Puebla, Jalisco y Ciudad de México, 
continuando así el recorrido que inició en el 2022 
y que la llevó a los estados de Durango, Jalisco, 
Chihuahua y Aguascalientes, así como a otras 
alcaldías de la capital del país, como son Coyoacán, 
La Magdalena Contreras y Álvaro Obregón, 
sumando un total de 11 ediciones.
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Mayra Pacheco Barrera, 
CEO de Varsovia Group, 
nos comparte los retos 
y satisfacciones de esta 
empresa con una solidez de 
más de 20 años ofreciendo 
servicios de diseño floral, 
decoración y mobiliario para 
todo tipo de eventos

Portada

C onvertir una fecha o un mo-
tivo especial en todo un 
acontecimiento inolvidable, 
requiere creatividad, gusto 

por los detalles y una enorme pasión 
por ofrecer un servicio con calidad y 
calidez. Eso es lo que distingue a Var-
sovia Group, una empresa fundada en 
Cancún hace 21 años, y que hoy en 
día goza de gran prestigio incluso en 
otras ciudades.

Mayra Pacheco Barrera es quien 
lleva el liderazgo de la empresa, 
guiando a un equipo comprometido en 

la satisfacción de sus clientes, dentro 
de un segmento muy competitivo, que 
es el negocio de las flores y decora-
ción para eventos.

Contador público de profesión, de 
origen yucateco, en esta sólida tra-
yectoria se ha preocupado siempre 
por la capacitación constante y por 
compartir su experiencia a través de 
organismos empresariales, inspiran-
do a otras mujeres a luchar por sus 
metas. 

Consciente de que una de las pre-
misas del ser humano es dejar huella 
a través de lo que hace, hoy en día, 
enfoca parte de los esfuerzos de su 
equipo en trabajar para obtener el dis-
tintivo de Empresa Socialmente Res-
ponsable, y preparan la transición ge-
neracional de Varsovia Group, con su 
hija, Mónica Peniche, quien trabaja a 
su lado, aportando nuevas ideas para 
el crecimiento de la empresa.

Gracias a su talento, entrega y pa-
sión, hoy hablar de Varsovia Group 
es sinónimo de máxima calidad para 
transformar cualquier fecha en un 
acontecimiento memorable. 

FOTO: Esteban Torres

EN EL CENTRO 
DE MOMENTOS 
MEMORABLES 

Una de mis mayores pasiones es apoyar en organis-
mos empresariales, como son Amexme y Coparmex, 

así como también asociaciones civiles como Vifac, Abriendo 
Puertas en Quintana Roo, Cruz Roja y Rotarios, entre otros.



¿Cómo y cuándo empezaste en el 
mundo de los negocios? 

En el año 1993 llegué a Cancún, con 
mi esposo Eloy Peniche, ejerciendo mi 
profesión de contador público en la em-
presa Bepensa (Grupo Coca-Cola) pues-
to al que renuncié, para iniciar un nego-
cio de fabricación de muebles infantiles, 
hasta el año 2002.

Pero muy pronto cambiaste de rumbo… 
¿Por qué las flores? ¿qué te inspiró para 
inclinarte por el giro de este negocio?

Siempre me han gustado las flores, y 
desde niña soñaba con tener una flore-
ría, así que tomé varios cursos de diseño 
floral y comencé haciendo arreglos para 
decorar mi casa y regalarles a mis ami-
gas, hasta que, con el tiempo, el creci-
miento y la consolidación fue natural.

Como muchos negocios, iniciaste 
en pequeño, y luego fuiste creciendo; 
cuéntanos esta historia de éxito, breve-
mente…

En el año 2002 se presentó la opor-

tunidad de adquirir florería Varsovia, que 
únicamente vendía arreglos florales, e 
iniciamos promocionando la venta con 
nuestro círculo de amigos. Gracias a la 
calidad, diseño innovador y buen servi-
cio, nos fueron recomendando y el nego-
cio fue creciendo poco a poco…

SERVICIO DE CALIDAD
Actualmente ¿Cuáles son los servi-

cios que ofrecen en Varsovia?
Al paso de los meses incursionamos 

al mundo del romance (bodas), eventos 
corporativos, cumpleaños, aniversarios, 
etcétera, incorporando paulatinamente 
otros servicios, como decoración am-
biental, renta de mobiliario, plaqué y 
mantelería, entre otros.

¿Cuál crees que ha sido la clave para 
mantenerse y hacerse más sólidos en un 
mercado tan competitivo?

Definitivamente la calidad del pro-
ducto y servicio son fundamentales para 
mantener la preferencia de los clientes, 
logrando con esto que sean fieles a la 

empresa.

¿Qué piden más, flores nacionales o 
importadas?

En mayor medida nos solicitan flo-
res nacionales, que son producidas en 
diferentes estados de la República; y 
también hay clientes que nos solicitan 
flores importadas, cultivadas en Holan-
da y Costa Rica, de las cuales podemos 
mencionar que las más solicitadas son 
tulipanes, peonias, orquídeas y callas.

¿En qué ciudades están presentes, 
con sucursales y hasta dónde ofrecen 
cobertura para brindar sus servicios, 
dónde han enviado o estado?

Varsovia Group tiene su base en Can-
cún y ofrece sus servicios en otros des-
tinos, como son Riviera Maya, Tulum, 
Mérida, Campeche, Tabasco y  cualquier 
parte de la república.

¿Cuántos servicios ofrecen por se-
mana en promedio?

-Todos los días tenemos eventos de 

70% 
de los clientes solicitan decoración

 para bodas son extranjeros

+16,000 
bodas ha decorado Varsovia Group 

a lo largo de estos años 

varsovia_group
Varsovia Group
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LA ENTREVISTA                      

Estamos llevando 
a cabo las tareas 

necesarias para hacer 
un cambio generacio-
nal con mi hija, Mónica 
Peniche, quien trabaja 
en la empresa y está 
aprendiendo lo concer-
niente al negocio, en el 
cual aportará nuevas 
ideas para el creci-
miento de la misma



diferente tipo, siendo febrero, mayo, junio, julio, noviembre y 
diciembre los meses de mayor demanda. Esto se debe a las 
conmemoraciones tradicionales, como el Día del Amor y la Amis-
tad, Día de la Madre, Día del Padre y los meses preferidos por los 
novios para casarse.

¿Quiénes son los que más contratan los servicios de Varsovia, 
locales o visitantes?

En cuanto a bodas, el 70% son clientes extranjeros, que buscan 
a Cancún y Riviera Maya por sus bellezas naturales, y que ocupan 
el segundo lugar como destino de bodas a nivel mundial, sólo su-
perado por Las Vegas, Estados Unidos.

Para nosotros esto representa que a lo largo de estos años 
hayamos realizado más de 16,000 bodas, entre nacionales y ex-
tranjeros.

También tenemos alianza con una empresa de venta en línea 
de Miami, a la cual le damos servicio de arreglos florales para sus 
clientes en Cancún y Riviera Maya.

SOLIDEZ Y COMPROMISO
¿Cuántos empleados dependen de los servicios que brinda 

Varsovia? 
En la actualidad contamos con 18 empleados directos, y con-

tratamos personal eventual para nuestros diferentes eventos que 
por su volumen requieren un número considerable de personal.

Aunque ya ahora lo vemos como cosa del pasado, no es tan 
lejana la pandemia, ¿cómo sobrellevaron los meses más difíciles, 

cuando prácticamente los eventos se paralizaron?
En la pandemia cerramos nuestras oficinas durante tres me-

ses; después de este tiempo, los clientes nos solicitaban arreglos 
para dar el pésame a sus seres queridos, y esto nos permitió cu-
brir parte de los gastos, pero los eventos aún no se reactivaban.
Fue hasta julio de 2020 cuando tuvimos nuestro primer evento, 
porque la gente ya quería festejar cumpleaños y aniversarios con 
sus allegados. Fue una etapa difícil, pero logramos sobrevivir ante 
la adversidad.

¿Podrías comentarnos alguna anécdota importante que re-
cuerdes en estos más de 20 años? 

Hemos tenido varios desafíos a lo largo de estos años; uno que 
recuerdo fue una boda hindú de cuatro días de festejo, con más de 
800 invitados, se trabajó arduamente realizando dos eventos por 
día, cada montaje requería de 6 u 8 horas de trabajo y la ceremo-
nia o evento tenía una duración de 2 horas, posteriormente venía 
el desmontaje e inmediatamente a montar el siguiente evento y 
así fue durante cuatro días; resultó bastante agotador, muchas 
horas de trabajo, pero al final la satisfacción del cliente es lo que 
nos da la fortaleza de seguir realizando nuestra labor de manera 
excelente y repetir una y otra vez “amo mi trabajo”.

¿Cuál ha sido el principal reto en tantos años?
Nuestro principal reto es lograr mantener la calidad del servicio 

día a día hacia nuestros clientes, para poder superar sus expecta-
tivas en momentos tan especiales de su vida.

Día a día la participación de la mujer en 
las empresas va creciendo de manera 

importante, superando incluso a sus homó-
logos varones en puestos que normalmente 
eran destinados sólo a ellos.
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¿Y la mayor satisfacción?
Sin duda, nuestra mayor satisfacción es ver que nuestros 

clientes vuelven una y otra vez a adquirir nuestros productos, y 
sobre todo, recomendándonos con sus conocidos.

DESAFÍOS Y OBJETIVOS
¿Qué sigue para Varsovia? ¿qué podemos esperar?
Estamos desarrollando nuevos productos que pronto agrega-

remos a nuestra gama de servicios.
De igual manera, estamos trabajando para obtener el distintivo 

de Empresa Socialmente Responsable, para lo cual estamos lle-
vando a cabo acciones en beneficio del medio am-
biente; estamos separando los residuos vegetales 
para convertirlos en composta.

Además, estamos llevando a cabo las tareas 
necesarias para hacer un cambio generacional 
con mi hija, Mónica Peniche, quien trabaja en la 
empresa y está aprendiendo lo concerniente al ne-
gocio, aportando nuevas ideas para el crecimiento 
de la misma.

Y para Mayra Pacheco ¿qué sigue? Sabemos que gracias a 
tu gran experiencia, eres parte de agrupaciones empresariales 
en Cancún, como Amexme, ¿qué representa para ti esta enco-
mienda?

Una de mis mayores pasiones es apoyar en organismos em-
presariales, como son Amexme y Coparmex, así como también 
asociaciones civiles como Vifac, Abriendo Puertas en Quintana 
Roo, Cruz Roja y Rotarios, entre otros.

Para mantenerme a la vanguardia seguiré mi capacitación 
profesional de manera continua, a través de cursos y asistencia 

a eventos especializados del ramo, como exposiciones y congre-
sos, tanto nacionales como internacionales.

¿Cómo ves la presencia cada vez mayor de la mujer empresa-
ria, los retos a los que se enfrenta y los logros alcanzados?

Día a día la participación de la mujer en las empresas va cre-
ciendo de manera importante, superando incluso a sus homólo-
gos varones en puestos que normalmente eran destinados sólo 
a ellos. Ahora, ya es común ver con mayor frecuencia a mujeres 
emprendedoras desarrollando nuevos negocios y obteniendo ex-
celentes resultados.

Pero también es cierto que todavía hay cier-
tos retos que superar, como son los estigmas de 
nuestra sociedad de creer que una mujer no puede 
ser exitosa o no puede administrar una empresa.

¿Algún consejo a las mujeres jóvenes que quie-
ren iniciar un negocio?

Que comiencen escogiendo una idea de nego-
cio que resuelva un problema o necesidad de las 
personas, y que trabajen hasta lograr ese objetivo. 

Es importante de manera permanente hacer lo siguiente:
-Invierte en tu educación a través de cursos on line o libros, y 

recuerda: no dejes de aprender.
-Realiza labor social; eso te ayudará a crecer como persona y 

al mismo tiempo das a conocer tu negocio.
-Prepárate mentalmente a fallar; muchas ideas no funciona-

rán, pero sigue adelante.
Ante todo, recuerden siempre que el camino de la empren-

dedora no es fácil, pero no hay nada que nosotras no podamos 
hacer.    

Realizar labor 
social te ayu-

dará a crecer como 
persona y al mismo 
tiempo das a conocer 
tu negocios
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RENDICIÓN 
DE CUENTAS

Alejandro Rosel
Comunicador y conductor
Twitter: @AlejandroRosel7

Desde el camerino

Para: EMDI Y PRC, MI AMOR INFINITO

Hola a todos; cada septiembre, se presenta el estado que 
guarda la administración pública de Quintana Roo. Así como 
es tradición, la gobernadora Mara Lezama compareció ante el 
Congreso Estatal, representada por la secretaria de Gobierno, 

Cristina Torres, quien entregó el documento que detalla lo acontecido 
en el último año. Al día siguiente, en la Bahía de Chetumal, la titular 
del Ejecutivo estatal, compareció ante el pueblo de Quintana Roo, para 
resumir las acciones realizadas en estos meses, donde el apoyo a la 
mujer, en todas sus esferas, ha sido la característica de la administra-
ción de la primera mujer gobernadora del Estado. Ahí, pasando por ac-
ciones de infraestructura, medio ambiente, deportes, salud, seguridad, 
deuda pública, finanzas, atención a los niñas, niños y adolescentes, 
dio parte de cómo recibió el estado y cómo va a un año de asumir el 
gobierno. Al después, fue testigo de los informes de los presidentes 
municipales; inició José María Morelos, Bacalar y Othón P: Blanco. Al 
día siguiente, en el arranque de las fiestas patrias, lo haría Tulum y 
Felipe Carrillo Puerto; el 14 de septiembre comparecieron Solidaridad 
y Puerto Morelos. El 15 de septiembre, hubo pausa y fue momento 
de celebrar a México, en el balcón de Palacio de Gobierno, donde la 
sorpresa fue un espectáculo de drones, en vez de juegos pirotécni-
cos. Al amanecer del 16 de septiembre, los desfiles militares, donde 
cientos de quintanarroenses desfilaron recordando a los héroes que 
nos dieron patria y libertad. El 19 de septiembre escuchó los informes 
de Cozumel y Benito Juárez. El 20 cerraron comparecencias Lázaro 
Cárdenas e Isla Mujeres. 

Voy a detenerme en el informe de Ana Paty Peralta, alcaldesa de Benito 
Juárez y quien rindió su primer informe de Gobierno; al asumir hace un 
año la presidencia, luego de que Mara asumió la gubernatura, el otro fue 
Diego Castañón, quien fue electo luego de fallecer Marciano Dzul, víctima 
de Cáncer. Pero regresando a Benito Juárez y con el lema “Vamos a 
seguir transformando y uniendo a Cancún” porque “Cancún nos Une”, Ana 
Paty detalló lo que ha sido un año intenso de administración. Más de 40 
mil atenciones en jornadas ciudadanas, más de 117 millones de pesos 
invertidos en cuatro colonias regularizadas, las obras que el gobierno 
federal lidera y que el ayuntamiento también forma parte, más de  550 mi-
llones en obra pública, rehabilitando calles, avenidas y espacios públicos. 
La regularización de La Noria, Sacbé, Tierra y Libertad 2 y 3. Protección 
de las niñas, niños y adolescentes, al ser el primer municipio del estado 
en presentar un Plan de Acción contra la Explotación Sexual y Comercial 
de este grupo poblacional. Seis mil becas y más de 129 mil paquetes 
de útiles escolares. La creación del Fideicomiso para la aplicación del 
Derecho de Saneamiento. Se anunció la remodelación del Parque de las 
Palapas, entre muchos otros temas. Pendientes quedan, sin duda, hoy se 
avanza para lograr una mejor versión, de la que sin duda, todos debemos 
ser parte, colaborar y contribuir en muchas acciones. 

Que cada quien haga lo suyo, pero juntos construyamos la ciudad 
que queremos. Que el camino sea divertido y exitoso. Hasta la próxi-
ma. #EMDI #PRC..   

Arturo Medina Galindo
Periodista, Director NITU.mx • arturo@nitu.mx
Twitter @Arturo_Medina_G

En línea directa

El Día Mundial de Turismo, que se conmemoró apenas el 27 de sep-
tiembre, nos dejó muy claro que los altos jerarcas consideran que la 
actividad está dejando una importante huella de carbono; tanto, que el 
lema fue enfocado a las prácticas sustentables.

También queda claro, y qué bueno, que muchas empresas están haciendo 
esfuerzos para reducir esa huella, con prácticas que van desde utilizar paneles 
solares, pasando por programas de reducción de residuos, captación de agua, 
detergentes ecológicos, etc.

Sin embargo, creo que todos esos esfuerzos se han vuelto una realidad 
porque generan importantes ahorros en los gastos de agua, energía eléctrica y 
recolección de basura que habitualmente pagan por tonelada o por kilo.

Claro, tendremos que darles el beneficio de la duda, y finalmente el cuidado 
al medio ambiente se hace vigente y en gran escala ante la cantidad de desa-
rrollos hoteleros en nuestro estado.

Uno de los argumentos que esgrimen los hoteleros, es que gran canti-
dad de turistas escoge su destino y su alojamiento en establecimientos con 
esfuerzos de cuidado ambiental. En este sentido, me vuelve a generar dudas, 
y hablo desde mi experiencia personal y una que otra pregunta que hice a 
jóvenes de manera discreta, no conozco a nadie que se haya hospedado en un 
hotel por sus trabajos de mitigación.

¿Qué tanto pesa en la decisión de los viajeros? No creo que haya una res-
puesta sincera, porque si me preguntan a mí cómo premio a quien sí lo hace, 
contestaría que sí, pero la verdad es que ni siquiera sé dónde buscar quién sí y 
quiénes no están metidos en estas actividades. ¿Tú has tomado la decisión de 
tu hospedaje en función a los trabajos de conservación? Espero tus comenta-
rios en arturo@nitu.mx

Terminó septiembre, y los peores pronósticos no se cumplieron, la ocupa-
ción hotelera en Cancún permaneció por arriba de la meta, que era 60%; sin 
embargo, como hace mucho no se veía, ahora sí se sintió la temporada baja.

Los hoteleros recurrieron a viejas prácticas de vacaciones obligatorias 
y días solidarios (los menos) pero no se llegó al recorte de personal; y aquí 
volvemos al interés: ¿cuánto es que ahora son más solidarios y cuánto que no 
quieren perder empleados, que hoy en día están escasos y vale más cuidarlos?

La escasez de personal es tanta, que los hoteleros piden al gobierno 
federal que legalice a los migrantes para que puedan contratarlos. Cuando se 
terminen las obras, bulevar Colosio, Puente Nichupté, Tren Maya y Puente del 
Aeropuerto, seguramente habrá mucha mano de obra; ojalá que al menos sea 
cerca de diciembre, cuando habrá oferta de empleo en los hoteles.

LA COLOSIO
Todos deberíamos estar contentos por la culminación de obra del bulevar 

Colosio; quedó muy bien y será mejor cuando la CFE concluya la colocación 
subterránea de la infraestructura eléctrica. Sin embargo, me llama la atención 
que hay quejas de diversos temas: que si se chorreó cemento y cuando pasas 
se siente, que los puentes peatonales debieron quedar en otro sitio, que los 
semáforos estorban más que ayudar… En este último punto, no olvidemos que 
la Colosio es una avenida, y que todas las avenidas del mundo tienen cruces y 
semáforos; son inevitables. Mejor quedémonos con lo bueno y gocemos de la 
nueva infraestructura.

¿DE QUÉ VERDE 
SE PINTAN EN REALIDAD?
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Una nueva experiencia enriquecedora para visitantes y 
para la comunidad local se realiza en Uxuxubi, una co-
munidad de la Riviera Maya, en Quintana Roo. Se trata 
del aviturismo, enfocado en observar a las aves migra-

torias que año con año llegan a estos lugares de Quintana Roo.
Aprovechando el Global Big Day (GBD), una iniciativa liderada 

por The Cornell Lab of Ornithology para recopilar datos sobre aves 
a nivel internacional, Eco-Bahía convocó a una visita especial a la 
comunidad de Uxuxubi, un lugar de gran biodiversidad y hogar de 
numerosas especies de aves.

Los participantes destacaron la importancia de las aves, ya 
que desempeñan un papel fundamental en nuestro entorno, al ser 
indicadoras de la calidad del aire y la salud de los ecosistemas. 

Además de brindarnos maravillosos conciertos naturales con 
sus melodías, estas increíbles criaturas proporcionan servicios 
ecosistémicos esenciales, como la polinización y el control de po-
blaciones, incluyendo la regulación de mosquitos.

ALTERNATIVA TURÍSTICA 
SOSTENIBLE

Conscientes de ello, Eco-Bahía 
inauguró su actividad de aviturismo 
en esta comunidad, como una al-
ternativa turística que promueve la 
práctica sostenible y de bajo impac-
to ambiental. 

Durante esta visita especial, un 
grupo reducido tuvo la oportunidad 
de apreciar la rica biodiversidad de 
aves que habita en la zona. Entre las 
especies avistadas, se destacaron ejemplares en peligro de extin-
ción y bajo algún grado de protección.

La actividad no solo ofreció una experiencia enriquecedora 
para los visitantes, sino que también brindó un valor agregado a 
la comunidad local. 

Como parte de la jornada, los participantes tuvieron la oportu-
nidad de disfrutar de la belleza natural del lugar, visitar un cenote, 
degustar la gastronomía local y consumir productos artesanales, 
como la miel.

Los organizadores agradecieron a los habitantes de Uxuxubi 
y a la organización Uxuxubi al Natural  por su colaboración y por 
permitir establecer esta alianza. 

“Creemos firmemente en la importancia de proteger y valorar 
las aves, ya que ellas conectan nuestros mundos y son un indica-
tivo de la salud de nuestros ecosistemas”, destacaron.

Explicaron que el Global Big Day ofrece la oportunidad de 
observar, compartir y conectar a nivel internacional. Al recopilar 
datos sobre la distribución y el conteo poblacional de las aves, 
podemos contribuir a las investigaciones científicas que tienen 
como objetivo proteger tanto a las especies como a sus hábitats.

Comentaron que seguirán promoviendo el aviturismo soste-
nible como parte de su programa de monitoreo y protección de 
fauna, y trabajando en estrecha colaboración con comunidades 
locales y expertos en conservación para preservar la diversidad 
biológica y garantizar un futuro sostenible para las aves migra-
torias.   

ECOTURISMO EN 
LA RIVIERA MAYA

Recorridos de convivencia 
con la naturaleza atraen 

cada vez a más seguidores

ACTIVIDAD DE BAJO 
IMPACTO AMBIENTAL

n Disfrutar de la belleza 
    natural del lugar
n Avistar especies animales
n Visitar un cenote
n Degustar la gastronomía local 
n Consumir productos 
    artesanales

 WWW.L21.MXOctubre 202320 





VANGUARDIA 
HOSPITALARIA 

Con más de 20 especialidades, el 
Hospital Joya Playa del Carmen 

ofrece atención de calidad y la mejor 
tecnología en servicios de salud

Como parte de su expansión y consolidación en el seg-
mento de turismo médico, el reconocido Grupo Joya 
abrió sus puertas en Playa del Carmen, sumando ya 
12 unidades hospitalarias en destinos turísticos cla-

ve en todo el país, extendiendo su compromiso de atención 
médica de calidad desde Vallarta hasta Cancún, y próxima-
mente Tulum y Los Cabos.

Esta apertura, a sólo 10 meses de que inauguraron en la 
zona hotelera de Cancún, marca un compromiso con la exce-
lencia médica, tecnología avanzada y un enfoque centrado en 
el paciente.

Ubicado estratégicamente en la carretera federal 307, per-
mite un acceso conveniente tanto para los residentes loca-
les como para los visitantes nacionales e internacionales que 
buscan atención médica de primer nivel en la región.

La instalación hospitalaria no sólo destaca por su espe-
cialización médica, sino también por su diseño arquitectó-
nico impresionante. Con más de 9 mil metros cuadrados 
de espacio, el hospital alberga 25 habitaciones, cuneros 
fisiológicos e incubadoras, unidades de terapia intensiva, 
quirófanos modernos, y equipos de diagnóstico avanzados, 

incluyendo Rayos X, tomografía, mastografía y resonancia 
magnética.

Además de sus instalaciones médicas, el hospital ofrece 
servicios integrales como farmacia, laboratorio, banco de san-
gre, ultrasonido, cirugía laparoscópica, endoscopía y una am-
plia gama de comodidades para los pacientes y sus familias.

PRIMERA CIRUGÍA
A sólo 10 días de haberse inaugurado este centro hospita-

lario, realizó su primera cirugía, marcando una historia de éxito 
para la salud en la región.

El nosocomio comenzó a trabajar de la mano con el go-
bierno municipal de Solidaridad desde los primeros pasos de 
construcción del recinto, labor conjunta que se consolidó con 
esta cirugía que fue subsidiada por el Ayuntamiento, en bene-
ficio de un ciudadano del destino.

La cirugía fue de clavícula y estuvo a cargo del Dr. Luis Ar-
mando Lares Cárdenas, especialista en traumatología y or-
topedia, con alta especialidad en lesiones de hombro, codo, 
muñeca y mano; acompañado del Dr. José Alberto López Tello, 
cirujano ortopedista y traumatólogo de pie y tobillo.   

Hospitales Joya se consolida como 
uno de los grupos hospitalarios más 

importantes del país, destacando por su alto 
grado de especialización en turismo médico, 
en los principales destinos turísticos del país”.

Armando Joya Munguía
CEO y presidente Grupo Médico Joya

+20 
especialidades médicas ofre-
cen en Hospital Joya de Playa 

del Carmen

+20 
de años de experiencia tiene 

el médico cirujano bariatra, Dr. 
Armando Joya, CEO y presi-
dente del grupo hospitalario

Empresas y empresarios
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Aprendiendo 
a invertir

Principios básicos para poner a trabajar tu dinero

Si este año has ahorrado o has tenido 
buenas utilidades �nancieras y quieres 
animarte a invertir para hacer que esas 
ganancias se multipliquen, es necesario 
que consideres varios aspectos para que 
tu experiencia como inversionista sea lo 
que esperas.

Antes de decidir en qué invertirías, 
debes conocer cuál es tu per�l, según 
recomendaciones de la Comisión 
Nacional para la Protección y Defensa de 
los Usuarios de Servicios Financieros 
(Condusef ).

El per�l de inversionista se de�ne de 
acuerdo a su personalidad, edad, 
conocimiento sobre el tema, necesidades 
y objetivos; todo ello permite conocer el 
nivel de riesgo a correr, y en qué tipo de 
instrumento o fondo de inversión 
conviene poner los ahorros.  

Si apenas vas a empezar a invertir, lo 
ideal es que comiences con instrumentos 
de bajo riesgo, y poco a poco experimen-
tes con instrumentos más so�sticados, 
que te den mayores rendimientos.

Además, es recomendable que cuentes 
con un asesor �nanciero que te ayude a 
descubrir tu per�l de inversionista, y 
de�na un portafolio de inversión 
adecuado a tus metas y necesidades.

Agresivo
 Te interesa obtener 
mayores rendimientos y 
estás dispuesto a tomar el 
riesgo que sea necesario. Tu 
horizonte de inversión es 
largo, es decir que estás 
dispuesto a mantener tu 
dinero invertido el mayor 
tiempo posible para 
conseguir tu meta. 

 Puedes tener mayor 
exposición en Renta 
Variable, invertir en 
acciones de empresas que 
cotizan en la Bolsa 
Mexicana de Valores, y 
tener ganancias de capital 
que consisten en la 
diferencia entre el precio 
de venta y el de compra.

Perfiles 
Moderado
 Tu horizonte de inversión es 
medio; es decir, te interesa la 
seguridad en tu inversión y 
buscas buenos rendimientos, 
pero sin arriesgarte demasia-
do. 

 Es recomendable invertir en 
Deuda y tener una mayor 
exposición en Renta Variable.

Conservador
 Procuras que tu dinero 
corra el menor riesgo 
posible y te inclinas por 
inversiones estables con 
menores rendimientos. 
Pre�eres tener mayor 
disponibilidad de tu dinero 
y tu horizonte de inversión 
es corto. 

 Es recomendable invertir 
en Deuda, como bonos del 
gobierno, Cetes y muy poca 
exposición en Renta 
Variable.

Para tener un poco más de claridad 
sobre qué tipo de inversionista eres, es 
necesario que te preguntes:

 ¿Para qué quieres invertir?
 ¿En cuánto tiempo quieres 
recuperar la cantidad que 
invertirás?
¿Qué edad tienes?
 ¿Qué tanto dinero estás 
dispuesto a arriesgar?
 ¿Qué tanto conoces o cuál es 
tu experiencia invirtiendo?

Fondos de inversión

Proceso para 
comprar fondos

a) Elegir qué institución deseas contratar
Para ello es recomendable comparar rendimientos, 
comisiones y el tipo de fondos que ofrece cada 
operadora.

b) Hablar con un asesor 
Necesitas que te ayude a conocer cuál es tu per�l 
de inversionista, según tus metas, tu edad, tus 
intereses y qué tanta tolerancia tienes al riesgo.

c) De�nir tu portafolio de inversión
Es decir, cuánto de tu dinero se destinará a cada 
tipo de instrumento de inversión, de acuerdo al 
tiempo que desees invertir y tus objetivos.

d) Cierre de contrato
4. Luego de �rmar, depositas tu dinero, y con la 
ayuda del asesor asignado podrás observar y 
manejar tus inversiones.

Desventajas 
 La probabilidad de que pierdas todo su 
dinero al invertir en un fondo de inversión 
es realmente mínima, pero sí es posible.

 No se garantiza alguna rentabilidad: si los 
activos pierden valor, el fondo también lo 
hará. 

Ventajas 
 Gracias al volumen de dinero acumulado 
entre diversos ahorradores, los bene�cios 
que se obtienen son más altos que si 
invirtieras tú solo. 

 Permiten diversi�car con poco dinero, 
para obtener mejores rendimientos a un 
menor riesgo. 

 Puedes modi�car el nivel de riesgo 
cambiando tu inversión de un fondo a otro, 
sin costo �scal alguno; aunque debes 
consultar las comisiones.

 Instituciones que reúnen el 
dinero de varias personas para 
invertirlo en diferentes 
instrumentos, como valores de 
deuda o acciones, con la 
�nalidad de ofrecer un 
rendimiento adecuado.

 Juntas tus recursos con los de 
otras personas permite reducir 
riesgos y generar rendimientos 
que, si quisieras hacerlo solo, 
serían difícil de obtener.

 Cuentan con administración 
profesional; es decir, la 
institución �nanciera toma las 
decisiones de inversión por ti y 
un asesor �nanciero se dedica a 
guiarte en el proceso. 

 Existen muchos fondos donde 
invertir, pero se clasi�can en 
tres principalmente: De deuda, 
De renta variable y De capitales.

 
 La liquidez depende del plazo 

de tu inversión. En algunos 
casos puede ser diaria, mientras 
en otros mensual, de acuerdo 
con tu meta de inversión.     

  ¡Ojo! No tienen un rendimiento 
garantizado; a más arriesgado 
sea el fondo, mayor será la 
expectativa de ganancias.

Preguntas 
básicas

Nelly García
Angel HernándezInfografía
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Aprendiendo 
a invertir

Principios básicos para poner a trabajar tu dinero

Si este año has ahorrado o has tenido 
buenas utilidades �nancieras y quieres 
animarte a invertir para hacer que esas 
ganancias se multipliquen, es necesario 
que consideres varios aspectos para que 
tu experiencia como inversionista sea lo 
que esperas.

Antes de decidir en qué invertirías, 
debes conocer cuál es tu per�l, según 
recomendaciones de la Comisión 
Nacional para la Protección y Defensa de 
los Usuarios de Servicios Financieros 
(Condusef ).

El per�l de inversionista se de�ne de 
acuerdo a su personalidad, edad, 
conocimiento sobre el tema, necesidades 
y objetivos; todo ello permite conocer el 
nivel de riesgo a correr, y en qué tipo de 
instrumento o fondo de inversión 
conviene poner los ahorros.  

Si apenas vas a empezar a invertir, lo 
ideal es que comiences con instrumentos 
de bajo riesgo, y poco a poco experimen-
tes con instrumentos más so�sticados, 
que te den mayores rendimientos.

Además, es recomendable que cuentes 
con un asesor �nanciero que te ayude a 
descubrir tu per�l de inversionista, y 
de�na un portafolio de inversión 
adecuado a tus metas y necesidades.

Agresivo
 Te interesa obtener 
mayores rendimientos y 
estás dispuesto a tomar el 
riesgo que sea necesario. Tu 
horizonte de inversión es 
largo, es decir que estás 
dispuesto a mantener tu 
dinero invertido el mayor 
tiempo posible para 
conseguir tu meta. 

 Puedes tener mayor 
exposición en Renta 
Variable, invertir en 
acciones de empresas que 
cotizan en la Bolsa 
Mexicana de Valores, y 
tener ganancias de capital 
que consisten en la 
diferencia entre el precio 
de venta y el de compra.

Perfiles 
Moderado
 Tu horizonte de inversión es 
medio; es decir, te interesa la 
seguridad en tu inversión y 
buscas buenos rendimientos, 
pero sin arriesgarte demasia-
do. 

 Es recomendable invertir en 
Deuda y tener una mayor 
exposición en Renta Variable.

Conservador
 Procuras que tu dinero 
corra el menor riesgo 
posible y te inclinas por 
inversiones estables con 
menores rendimientos. 
Pre�eres tener mayor 
disponibilidad de tu dinero 
y tu horizonte de inversión 
es corto. 

 Es recomendable invertir 
en Deuda, como bonos del 
gobierno, Cetes y muy poca 
exposición en Renta 
Variable.

Para tener un poco más de claridad 
sobre qué tipo de inversionista eres, es 
necesario que te preguntes:

 ¿Para qué quieres invertir?
 ¿En cuánto tiempo quieres 
recuperar la cantidad que 
invertirás?
¿Qué edad tienes?
 ¿Qué tanto dinero estás 
dispuesto a arriesgar?
 ¿Qué tanto conoces o cuál es 
tu experiencia invirtiendo?

Fondos de inversión

Proceso para 
comprar fondos

a) Elegir qué institución deseas contratar
Para ello es recomendable comparar rendimientos, 
comisiones y el tipo de fondos que ofrece cada 
operadora.

b) Hablar con un asesor 
Necesitas que te ayude a conocer cuál es tu per�l 
de inversionista, según tus metas, tu edad, tus 
intereses y qué tanta tolerancia tienes al riesgo.

c) De�nir tu portafolio de inversión
Es decir, cuánto de tu dinero se destinará a cada 
tipo de instrumento de inversión, de acuerdo al 
tiempo que desees invertir y tus objetivos.

d) Cierre de contrato
4. Luego de �rmar, depositas tu dinero, y con la 
ayuda del asesor asignado podrás observar y 
manejar tus inversiones.

Desventajas 
 La probabilidad de que pierdas todo su 
dinero al invertir en un fondo de inversión 
es realmente mínima, pero sí es posible.

 No se garantiza alguna rentabilidad: si los 
activos pierden valor, el fondo también lo 
hará. 

Ventajas 
 Gracias al volumen de dinero acumulado 
entre diversos ahorradores, los bene�cios 
que se obtienen son más altos que si 
invirtieras tú solo. 

 Permiten diversi�car con poco dinero, 
para obtener mejores rendimientos a un 
menor riesgo. 

 Puedes modi�car el nivel de riesgo 
cambiando tu inversión de un fondo a otro, 
sin costo �scal alguno; aunque debes 
consultar las comisiones.

 Instituciones que reúnen el 
dinero de varias personas para 
invertirlo en diferentes 
instrumentos, como valores de 
deuda o acciones, con la 
�nalidad de ofrecer un 
rendimiento adecuado.

 Juntas tus recursos con los de 
otras personas permite reducir 
riesgos y generar rendimientos 
que, si quisieras hacerlo solo, 
serían difícil de obtener.

 Cuentan con administración 
profesional; es decir, la 
institución �nanciera toma las 
decisiones de inversión por ti y 
un asesor �nanciero se dedica a 
guiarte en el proceso. 

 Existen muchos fondos donde 
invertir, pero se clasi�can en 
tres principalmente: De deuda, 
De renta variable y De capitales.

 
 La liquidez depende del plazo 

de tu inversión. En algunos 
casos puede ser diaria, mientras 
en otros mensual, de acuerdo 
con tu meta de inversión.     

  ¡Ojo! No tienen un rendimiento 
garantizado; a más arriesgado 
sea el fondo, mayor será la 
expectativa de ganancias.

Preguntas 
básicas

Infografía
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Más de 6 mil visitantes, así como de empresarios 
del sector turístico, agentes de viajes, tourope-
radores y representantes de seis estados de la 
Unión Americana, asistieron a la segunda edición 

del Tianguis Internacional de Pueblos Mágicos, que se llevó a 
cabo en el Shrine Expo Hall, en Los Ángeles, California, donde 
mostraron un gran interés en visitar las 177 localidades que 
tienen este nombramiento.

En este evento participaron 836 expositores, 237 compra-
dores y agentes de viajes; se instalaron 64 mesas de negocios 
para llevar a cabo mil 25 citas de negocio y asistieron 140 vi-
sitantes profesionales del sector turístico.

Además, se presentaron cuatro libros digitales Pueblos 
Mágicos, de México Desconocido, plataforma que es funda-
mental en la promoción de los destinos turísticos y ahora se 
fortalece con estos contenidos.

Asistieron presidentes municipales y representantes de los 
142 Pueblos Mágicos de 26 estados de México, para promo-
cionar a estos bellos destinos a nivel internacional.

El secretario federal de Turismo, Miguel Torruco Marqués, 
entregó reconocimientos a los líderes de la comunidad mexi-
cana en Estados Unidos, por su destacada contribución a la 
promoción de México en el exterior.

Los asistentes al Tianguis Internacional de Pueblos Mági-
cos disfrutaron del ambiente de fiesta, color, música, tradición 
y sabores, que se vive en los más de cinco mil metros cuadra-
dos del recinto, en donde se encuentran los stands, pabellones 
artesanales y gastronómicos y la zona cultural.

Torruco Marqués destacó que esta edición superó todas 
las expectativas, desde su arranque, al Primer Tianguis Inter-
nacional de Pueblos Mágicos realizado en Barcelona, España, 
tanto en número de localidades participantes, como en expo-
sitores y citas de negocio.

OPORTUNIDADES
En ese tenor, el secretario de Turismo sostuvo una reunión 

con Peter Pincus, director comercial de CCRA, organización 

Segunda edición del Tianguis Internacional 
de Pueblos Mágicos, realizada en Los 

Ángeles, California, EU

PROMUEVEN 
RIQUEZAS

Quintana Roo fue ampliamente reconocido por sus cuatro Pueblos 
Mágicos, Isla Mujeres, Tulum, Bacalar y Cozumel, así como su emble-
mático Barrio Mágico de Chetumal en el 2º Tianguis Internacional de 
Pueblos Mágicos de México.

En representación de la gobernadora Mara Lezama Espinosa, el ti-
tular de la Secretaría Estatal de Turismo, Bernardo Cueto Riestra, dijo 
que expusieron la riqueza de las tradiciones, sabores, colores, músi-
ca y folclor de cada pueblo magico, asi como de la capital del estado, 
Chetumal, como primer Barrio Mágico de México, además de presen-
tar paquetes turísticos exclusivos que invitan a explorar las bellezas 
naturales de Quintana Roo.

El corte de listón del espacio dedicado a Quintana Roo, estuvo a 
cargo del titular de Cueto Riestra, acompañado de las presidentes mu-
nicipales de Cozumel y Bacalar, Juanita Alonso y José Alfredo Con-
treras Méndez, respectivamente; así como de directores de Turismo.

 NATURALES Y CULTURALES

DESTACAN DESTINOS DE QUINTANA ROO
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que agrupa y representa a más de 700 agencias de viajes de 
Estados Unidos, y quien se especializa en el segmento de alto 
poder adquisitivo, por lo que ha sido un gran aliado para im-
pulsar la llegada de turistas internacionales y la captación de 
divisas en nuestro país.

El titular de Sectur enfatizó su agradecimiento al Consu-
lado General de México en Los Ángeles, encabezado por el 
cónsul adscrito, Gustavo Martínez Cianca, por su invaluable 
apoyo para la realización del segundo Tianguis Internacional 
de Pueblos Mágicos, y con quien, entre otros temas, conversó 
sobre la rehabilitación de El Parque de México, relevante sitio 
conmemorativo de la cultura e historia de nuestro país en esta 
ciudad, y a la vez motivador de viaje.

Torruco Marqués también subrayó el gran impulso de la 
iniciativa privada, para que la riqueza turística de los Pueblos 
Mágicos y en general de México se promueva en el exterior, ra-
zón por la cual agradeció la presencia del presidente nacional 
de Concanaco Servytur, Héctor Tejada Shaar; de AMAV CDMX, 
Julián Arroyo Corvera; así como del Consejo Nacional de Ex-
portadores de Servicios Turísticos (Conexstur), Hoteles City 
Express, Volaris, México Desconocido y Heart Artesanía, entre 
otros representantes del sector.

Extendió la invitación para asistir a la tercera edición del Tian-
guis Internacional de Pueblos Mágicos, que se llevará a cabo en 
2024, en la ciudad de San Antonio, Texas, otra ciudad con la que 
tenemos fuertes lazos económicos, culturales, comunitarios y 
turísticos, y que pertenece a uno de los cinco estados de la Unión 
Americana que más aportan al turismo en México, junto con Ca-
lifornia, Illinois, Nueva York y Florida.  

Los 177 Pueblos Mágicos ofrecen al turista 
selvas, bosques, desiertos, islas, playas, monta-

ñas, cañones, manglares, cascadas, ríos, lagunas, áreas 
naturales protegidas, zonas arqueológicas, monumentos 
históricos, artesanías, museos y una exquisita gastro-
nomía. Los invitamos a que los descubran, admiren y 
disfruten en sus próximas vacaciones”.

Miguel Torruco Marqués
Titular de Sectur
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Inna German Gómez
Empresaria
@Innagg

A lgunos de ustedes no lo saben, pero en nuestro 
país existe un dato al que se le llama ‘CIFRA 
NEGRA’. Según Wikipedia, se le conoce como 
‘Cifra negra, en criminología, al número de de-

litos y delincuentes que no han llegado a ser descu-
biertos o condenados’,  pero en México son los delitos 
prácticamente NO denunciados. Hay análisis estadís-
ticos para intentar calcularlos, pero no son una ciencia 
exacta.  

Quería exponer este tema porque a veces a nivel 
nacional se publican cifras en los medios sobre los 
avances en materia de seguridad que ha tenido el país; 
y muchas veces, la ciudadanía (o sea nosotros) evalua-
mos el desempeño de los cuerpos policiales en función 
a la percepción que estas cifras generan.  Sin embargo, 
los datos (no pueden ser otros) existen. ¿Pero esos 
datos nos demuestran el panorama real?

Existe un documento que se llama:  Encuesta Na-
cional de Victimización y Percepción sobre Seguridad 
Pública (ENVIPE), este documento lo pueden consultar 
en línea en la página del INEGI  (https://www.inegi.org.
mx/programas/envipe/2023/). Es un documento público 
y tiene cifras sumamente interesantes; aquí les dejo 
algunas:

Durante 2022 únicamente se iniciaron el 7.6% de 
carpetas de investigación; es decir, 92.4% de los delitos 
no fueron denunciados o atendidos. De ese total de 
carpetas iniciadas 46.1% no obtuvieron resultados o no 
se continuó con la investigación… Es decir, que del total 
de delitos que hay en nuestro país sólo se les da segui-
miento al 3.5%. Y bueno, no existe una cifra que diga de 
esos pocos en cuántos sí se lograron detenciones. 

Sigamos con las cifras: esa encuesta dice que el 
31.5% de las personas no denuncian porque lo consi-
deran una pérdida de tiempo. Lamentablemente debo 
darles la razón: si mi tasa de eficacia es de únicamente 
el 3.5%, mi probabilidad de obtener un resultado (el que 
sea) es sumamente bajo. 

Así que como dirían por ahí, mis queridos lectores, 
tenemos un problema grave en nuestros equipos de 
prevención del delito y de procuración de justicia. Si 
el gobierno se manejara como si fuera una empresa, 
imaginen la escena donde el director de la empresa está 
ante la junta de accionistas, explicando que sólo logró 
el 3.5% del total del objetivo establecido. Nosotros, los 
ciudadanos, somos en realidad esa junta de accionistas, 
es de nuestro interés que tengamos un país seguro. ¿No 
les parece que deberíamos ser más participativos en el 
tema?  

Mirada empresarial

SEGURIDAD Y 
CIFRAS NEGRAS



IMPULSO A TURISMO DE CRUCEROS
Mara Lezama promueve con 

naviera Royal Caribbean 
mayores estancias en 
Cozumel y Mahahual

El Grupo Royal Caribbean Internatio-
nal, empresa líder de cruceros en 
Norteamérica, presentó a la gober-

nadora Mara Lezama Espinosa nuevos 
planes y proyectos de inversión a futuro 
en Cozumel y Mahuahual, consolidando a 
Quintana Roo como destino líder de cru-
ceros de clase mundial.

Los inversionistas que año tras año 
tienen un calendario importante de arribos 
a Cozumel, expusieron sus planes con 
más llegadas e inversión privada a través 
de la que refrendan su enorme confianza 
por los puertos quintanarroenses.

La gobernadora Mara Lezama expuso 
logros en un año de gobierno para favore-
cer la actividad turística, motor que mueve 
la economía de Quintana Roo, en torno a 
un Nuevo Acuerdo por el Bienestar y De-
sarrollo que requiere la participación de 
todas y de todos para que el éxito turístico 
genere prosperidad compartida.

La gobernadora Mara Leza-
ma Espinosa sostuvo una 
reunión con integrantes del 

Grupo Iberostar en la que revisa-
ron el avance en los proyectos a 
futuro, el interés de mejorar las 
condiciones de vivienda para sus 
colaboradores y programas so-
ciales para una mejor calidad de 
vida que buscan no sólo dar la 
mejor experiencia al turista, sino 
también a sus empleados.

En este encuentro destacaron 
la confianza en la inversión con 
desarrollo sostenible y sustenta-
ble que permita mayor empleo y 
crecimiento turístico en el que se 
incluya la promoción de las comu-
nidades de la zona maya a través 
de la infraestructura hotelera de 
esta cadena.

Ante Miguel y Sabina Fluxà Ro-
selló, presidente y vicepresidente 
CEO de Grupo Iberostar la gober-

nadora expuso logros en materia 
de infraestructura, como el que 
se realiza en Cancún con el nuevo 
bulevar Colosio, el Puente Nichup-
té, la avenida Chac Mool y el dis-
tribuidor vial Aeropuerto, que sin 
duda mejoran sustancialmente la 
movilidad de las personas, de los 
turistas, pero principalmente de 
los miles de trabajadores que se 
mueven al ir al trabajo o regresar 
a las casas.

INVERSIÓN HOTELERA Y BIENESTAR SOCIAL

Al participar en el encuentro “México 5G: Inver-
sión, Inclusión e Innovación para la Transforma-
ción Digital”, en Ciudad de México, la gobernado-

ra de Quintana Roo, Mara Lezama Espinosa, presentó 
las nuevas condiciones y la inversión que se genera a 
través de políticas públicas y de una mejora regulatoria 
con garantías jurídicas y operacionales para abrir espa-
cio a la transformación digital del estado.

Ante especialistas en la materia, instituciones y per-
sonalidades a este evento convocado por el Instituto 
Federal de Telecomunicaciones (IFT), la Asociación Na-
cional de Telecomunicaciones (ANATEL), la Academia 

Mexicana de Informática (AMIAC) y DPL Group, Mara 
Lezama expresó que no hay mejor forma para combatir 
la pobreza y la desigualdad que con la conectividad.

La primera gobernadora que está en el diálogo de la 
tecnología 5G en el país, resaltó lo dinámico del estado, 
la implementación de la digitalización y la conectividad 
para llevar la justicia social a todas las regiones, a la par 
del crecimiento y desarrollo.

Dijo que su gobierno será el primer facilitador para 
tener un crecimiento inclusivo mayor, que se refleje en 
destinos más competitivos, más empleos, más salarios, 
más recursos para las familias quintanarroenses.

Para fortalecer las acciones en 
la construcción de la paz y 
la tranquilidad, la gober-

nadora Mara Lezama Espinosa 
dispuso la incorporación de uso 
de drones en apoyo a las labores 
de investigación y situaciones de 
emergencia, seguimiento, res-
cates y prevención del delito en 

todos los municipios del Estado.
La gobernadora estuvo en el 

Complejo de Seguridad C5 y ob-
servó la capacitación que se pro-
porciona a los elementos de la 
Secretaría de Seguridad Ciudada-
na que se encargarán de manejar 
estos equipos aéreos. Forma par-
te de la capacitación permanente 
que reciben en la corporación.

Los drones apoyarán labores 
de los grupos Jaguares, de inves-
tigación y prevención, así como 
están disponibles para operar en 
los 11 municipios.

TRANSFORMACIÓN DIGITAL DE QUINTANA ROO

La gobernadora Mara 
Lezama participó en foro 
sobre tecnología 5G, 
que traerá más empleos, 
mejores salarios y mayor 
bienestar 

MODERNIZAN SEGURIDAD 
Capacitación con 

tecnología de drones para 
la construcción de paz y 

tranquilidad en Quintana Roo
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En un circuito todo terreno, dentro de un escenario natural, 
alrededor de 3,000 participantes vivieron la experiencia de 
la Bravest Race “Corazón Animal”, en el parque Xplor; fue 
una carrera de 8 kilómetros, que retó las habilidades de su-

pervivencia de los participantes, a través de 56 obstáculos en la 
selva.

Los participantes desafiaron sus propios límites, ya que en el 
camino cruzaron cavernas, diferentes escenarios acuáticos y pa-
sillos con millones de años de antigüedad, usando como única 
herramienta el cuerpo, la voluntad de su corazón y su habilidad de 
adaptación. En total fueron 14 grupos quienes llevaron a cabo las 
actividades durante siete horas.

Marco Hernández, dirección del parque, refirió que Xplor Bra-
vest Race se ha posicionado como la carrera más esperada de la 
Riviera Maya, “Este año decidimos nombrarla Corazón Animal para 
invitar a los participantes a seguir los instintos que nos impulsan 
a desafiar nuestros propios límites, y qué mejor escenario que la 
selva para lograr este objetivo”. 

Añadió que la carrera es apta para cualquier persona que dis-
frute del contacto con la naturaleza, al explorar selva, cavernas, 
cenotes, paredes de piedra, entre otros. 

UNIENDO FAMILIAS
Destacó que es un evento para toda la familia ya que cada quien 

puede correr a su propio ritmo o saltarse algunos obstáculos. El 
trabajo en equipo también es una alternativa, al tener la posibilidad 
de enfrentar algunos retos con acompañantes.

Incluso, los niños también pueden participar en esta experien-
cia sin costo adicional, en un circuito especialmente diseñado para 
ellos, con el nombre de “Mini Bravest”. De hecho, este año partici-
paron 279 menores de edad.

La Bravest Race de Xplor nació en 2014 y este 2023 celebró 
su novena edición. El evento se realiza cada año en la primera 
quincena de septiembre. El próximo año, en su décimo aniver-
sario, se espera un evento que celebrará lo mejor que el parque 
puede ofrecer.    

Con el lema “Corazón Animal”, se llevó a cabo la novena 
edición de la carrera Xplor Bravest Race en la Riviera Maya

Empresas y empresarios

DESAFIANDO 
LÍMITES EN LA SELVA 3,000 

participantes
8

kilómetros de 
carrera

56 
obstáculos

Turismo
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Sergio González Rubiera 
Presidente de la AMAV Quintana Roo 
• sgrubiera@acticonsultores.com

Al buen entendedor

Parte I

Nos embarcamos en vuelo de COPA AIR, con destino a Santiago de 
Chile, con breve escala en Panamá. Luego de 8 horas arribamos a la 
capital del país, donde nació mi abuela, en 1900, para alojarnos en un 
comodísimo hotel NH, en la avenida Vitacura, en el corazón comercial 

y turístico de esa ciudad.
Acompañados de los primos de Alice, sin pisar la habitación, nos dirigimos 

a la céntrica Isadora Goyenechea, para cenar en un local español de nombre 
Pinpilin pausha… una tortilla española de regular manufactura, un loco en en-
salada (abulón chileno), corvina a las finas hierbas y un chuletón como platos 
fuertes para compartir, acompañados de una botella de Montes Alpha, carme-
nere, que implicó que les contara a los compañeros de viaje la historia de la 
supuesta desaparición de la cepa carmenere, acaecida en Francia a principios 
del siglo pasado a causa de la filoxera, relato que siempre debe acompañar a los 
primerizos en este magnífico vino. 

La mañana siguiente visitamos a mis primas chilenas, atestiguando en el 
camino lo hermosa y limpia que es esta capital de arquitectura moderna com-
binada con edificios antiguos. De camino para comprar un vino para la fami-
lia, pasamos por el Palacio de Gobierno, ese que recibió el bombazo el 11 de 
septiembre de 1973, para la caída del socialista presidente de Chile, Salvador 
Allende.

Mi abuela, madre de mi padre, quien nació en Valparaíso, fue la menor de 
16 hermanos; de esa larga hermandad, surgió la relación con mis primas Car-
mencita, Elba, Ani, Lilian (qepd), hijas de mi tío Roberto y la tía Elba, a quienes he 
visitado en Chile con un amor, cariño y alegría inusitadas, que pareciera que nos 
hemos visto con frecuencia, cuando no es así. 

Llegados ahí, probamos tremendas viandas de manufactura casera como 
empanadas, que se hacen con la carne cortada con cuchillo, ceviche de salmón, 
estofados, papas al horno, variedad de postres y por supuesto magníficos vinos 
chilenos, el sello de la casa… Regresamos contentos, agradecidos, nostálgicos 
y con las panzas muy llenas al hotel, para encontrarnos de nuevo con los primos 
acompañantes y cómplices del viaje y decidir, aunque usted no lo crea, a dónde 
ir a cenar. Una parrilla argentina en el centro de Santiago hizo los honores; cul-
mimanos el día con bife de chorizo y un buen Undurraga Cabernet Sauvignon.

El siguiente día hicimos una visita guiada a los famosos y muy antiguos vi-
ñedos de la Casa Concha y Toro. Luego de la muy interesante historia de la fa-
milia de don Melchor de Concha y Toro y de conocer la leyenda del famoso Casi-
llero del Diablo, aquel mítico lugar en el que el propietario atesoraba sus mejores 
vinos, que, para no ser robados, hizo circular el rumor de que eran custodiados 
por el mismísimo demonio… Luego, la fase de la degustación: siete copas de 
vinos y cosechas de esta emblemática casa. Pasamos de un sauvignon blanc, 
a un carmenere y un cabernet sauvignon; luego, cuatro copas con una tablita de 
quesos: un chardonay mantequilloso, un pinot noir, un muy fino merlot y al final 
un Syra, que nos sorprendió a todos.

La visita concluyó con la parada obligada en la tienda de souvenirs; y des-
pués, la tarde transcurrió en un restaurante italiano, en la plaza Borde Río, muy 
recomendable.

Por la noche, empacar y a prepararse para la siguiente etapa: volar al sur de Chi-
le, concretamente a Puerto Montt, para conocer la Patagonia… una historia especial.

Se los cuento en la próxima… 

CRÓNICAS SUD 23

Habiendo definido a sus candidatas a la presidencia las dos princi-
pales coaliciones gobernantes del país -faltará ver en qué acaba 
el entuerto de MC-, arrancó de maneral formal el proceso político 
sucesorio en México, y por ende, la cobertura y el análisis desde 

el centro del poder político, Washington, DC y el epicentro financiero, Nueva 
York. Nuestra elección se empata con la de Estados Unidos, ya que cada 10 
años ambos gobiernos estrenan titulares de los Poderes Ejecutivos y miem-
bros de los Congresos. Esto hace el análisis aún más interesante.

Actualmente, los actores en Washington y Nueva York analizan dos pro-
yectos para el futuro de México. Por un lado, el de la continuidad, de Morena, 
encabezado por Claudia Sheinbaum (CS) y el del “cambio” o regreso al sta-
tus-quo con Xóchitl Gálvez (XG). De Sheinbaum se tiene una clara película 
de su pasado académico, su lucha en la izquierda y sus posiciones frente 
a temas críticos que interesan a los tomadores de decisiones en la capital 
estadounidense. 

Sheinbaum habla inglés a la perfección; con doctorado en la Universidad 
de Berkeley, una de las escuelas más reconocidas y liberales de California. Ha 
sido cautelosa en no contradecir la política energética del gobierno en turno, 
pero no sería raro ver un cambio de tónica en su eventual gobierno; sabe 
bien, como Doctora en energía-física, que la tendencia en el mundo es hacia 
el desarrollo de las energías renovables, contrario a lo que el actual gobierno 
impulsa. Se ha pronunciado a favor de trabajar con Estados Unidos en temas 
de comercio, seguridad y cooperación fronteriza. La gran duda en Washing-
ton es saber si seguirá con esta misma tónica o radicalizará su narrativa en 
aras de jalar votos del ala dura de Morena.

De Xóchitl se sabía y hablaba muy poco hasta hace unas semanas, cuan-
do vino a cambiar la dinámica del proceso sucesorio en nuestro país. Se le 
reconoce como alguien que vino a “revolucionar” el proceso que de antema-
no se veía como un día de campo para la coalición gobernante y pocas po-
sibilidades de triunfo de la oposición, pero justamente fue esa disrupción la 
que llama la atención de los que siguen México en Washington y Nueva York.

Será fundamental que el equipo de la candidata opositora llene estos va-
cíos de información lo antes posible para pasar de la candidata disruptiva a la 
persona que puede llegar a gobernar México y tener una relación con Estados 
Unidos. Por el momento, el “status quo” al cual me refería anteriormente tiene 
que ver con los actores políticos que rodean actualmente a XG: los mismos 
que durante años manejaron la relación bilateral desde el aparato de gobier-
no del PRI-PAN.

Más allá del seguimiento que se hace de Claudia y de Xóchitl, interesa 
también ver la potencial composición del Congreso, las gubernaturas y los 
congresos locales, ya que, de ganar la coalición gobernante, interesa saber 
hasta dónde serían viables cambios constitucionales de fondo.

También se evalúan escenarios de cómo sería un gobierno eventual con 
Biden o Trump; lo cierto es que el desenlace político en Estados Unidos ten-
drá como principales actores al hoy presidente y al expresidente Trump.

Es prematuro predecir cómo será la relación bilateral con Estados Unidos 
bajo un gobierno encabezado por CS o XG; lo que es claro es que la relación 
entre dos vecinos más importante del mundo está desde ya bajo la óptica más 
fina de los analistas políticos y financieros de este lado de la frontera. 

EL PROCESO POLÍTICO 
DE MÉXICO DESDE EUA

Rubén Olmos Rodríguez
Socio Director, Global Nexus
Twitter: @rubenolmosr

Reporte Washington
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Minor Hotels, propietario, operador e inversionista de hoteles, actual-
mente con una cartera de 530 hoteles y resorts en 56 países, ini-
ció en Cancún la expansión en Latinoamérica de su marca lifestyle 
Avani Hotels & Resorts, dirigida a viajeros millenial, que priorizan el 

servicio, estilo y propuesta de valor. 
La compañía comenzó a operar en uno de los principales destinos turísticos 

de la región, con el lanzamiento del Avani Cancún Airport Hotel, con 140 habi-
taciones y suites.

La propiedad está ubicada a minutos del Aeropuerto Internacional de Can-
cún, cerca de playas, con fácil acceso a centros comerciales, restaurantes, ba-
res, centros de entretenimiento y los principales atractivos turísticos de la zona. 

Para reuniones de trabajo, los huéspedes tienen a su disposición un salón 
divisible con capacidad máxima de hasta 100 personas. 

BALANCE ENTRE DISEÑO Y FUNCIONALIDAD
Los hoteles Avani están diseñados para la forma en que ahora se viaja, al 

ofrecer un equilibrio entre frescura y calidez, entre diseño y funcionalidad, entre 
servicio y privacidad. 

La marca busca satisfacer los gustos y necesidades de los viajeros exigen-
tes que valoran la comodidad y la asequibilidad mientras viajan con estilo. 

Concebida con las últimas tendencias de viaje en mente, incluidos los viaje-
ros bleisure y los nómadas digitales, la experiencia Avani es moderna y funcio-
nal, con espacios inteligentes, flexibles y sociales meticulosamente diseñados y 
una genuina pasión por el servicio. 

El cuidado por los pequeños detalles hace que los huéspedes se sientan 
cómodos allá donde vayan, tanto en hoteles urbanos, como en resorts de 
playa.  

HOSPITALIDAD PARA 

Minor Hotels trae su marca lifestyle Avani a 
Latinoamérica, eligiendo a Cancún para su primer resort

EL VIAJERO 
MILLENIAL 

Empresas y empresarios
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530 
hoteles en funcionamiento 

tiene el operador Minor Hotels 

56 
países de Asia Pacífico, Oriente 
Medio, África, el Océano Índico, 

Europa, Sudamérica y Norteamérica 
albergan sus hoteles.

12 
años tiene la marca Avani Hotels 
and Resorts; fue lanzada en 2011

38 
hoteles tiene la marca Avani en 20 

países de Asia, Australia, Medio 
Oriente, Océano Índico, 

África y Europa 



+52 1 998 756 3948Inscríbete en: www.ugrou.mx 
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Carrera a beneficio  de recau-
dación de mastografías para 
mujeres de escasos recursos.



Hace algunas semanas, mientras trabajaba con los colaboradores más 
jóvenes de mi empresa, les planteé una pregunta aparentemente sen-
cilla: “¿Cómo te sientes acerca de tus habilidades de negociación?”. Mi 
expectativa era que reconocieran su nivel de habilidad y estuvieran cons-

cientes de que tenían espacio para crecer, ya que había observado que necesitaban 
más preparación. Sin embargo, la respuesta me sorprendió: “Soy muy bueno en 
eso. ¿Quieres que te dé un curso al respecto?”. Quedé atónita, dado que, según mi 
experiencia, todavía tenían un largo camino por recorrer. Esto fue un claro ejemplo 
de “no sabes lo que no sabes”, y ese fenómeno lo podemos explicar con el Efecto 
Dunning-Kruger.

Es un fenómeno psicológico que se refiere a la tendencia de algunas per-
sonas a sobreestimar o subestimar sus habilidades en áreas particulares. Fue 
identificado por David Dunning y Justin Kruger en su estudio de 1999. Ellos 
encontraron que las personas con habilidades limitadas en ciertos campos 
tienden a sobreestimar sus habilidades y conocimientos debido a una falta de 
conciencia sobre lo que no saben, lo que las hace sentir más competentes de lo 
que realmente son.

IMPLICACIONES EN EL MUNDO EMPRESARIAL
Este efecto tiene implicaciones significativas en el mundo empresarial, la inno-

vación y la adopción digital. En un entorno empresarial altamente competitivo y en 
constante evolución, la falta de conciencia de nuestras limitaciones puede llevar a 
la toma de decisiones erróneas y a la resistencia al cambio. Cuando los líderes y co-
laboradores creen que saben todo lo necesario, pueden ignorar oportunidades clave 
de mejora y limitar el potencial de innovación. Además, en la era de la adopción 
digital, donde la tecnología avanza rápidamente, la falta de humildad intelectual y 
la sobreestimación de habilidades pueden llevar a una implementación ineficaz de 
soluciones digitales. Reconocer este efecto es esencial para una adopción digital 
exitosa y un enfoque empresarial innovador.

Desde mi experiencia, hay tres acciones que puedes realizar para determinar 
si en verdad dominas un tema o te encuentras en una incompetencia incons-
ciente:

- Solicitar retroalimentación: Pedirla a colegas, mentores o supervisores pue-
de proporcionar una perspectiva externa objetiva y revelar áreas donde necesitas 
mejorar.

- Autoevaluación crítica: Antes de tomar decisiones importantes o asumir que 
eres un experto en algo, pregúntate si has investigado lo suficiente y si has buscado 
consejo de expertos en la materia.

- Mentores y aprendizaje continuo: Buscar mentores que puedan brindar orien-
tación y experiencia en áreas donde deseas crecer.

Además, es esencial aceptar la crítica constructiva y practicar la humildad in-
telectual, reconociendo que siempre hay más por aprender y que nadie tiene todas 
las respuestas. Tomar en cuenta estos pasos, puedes evitar caer en la trampa del 
Efecto Dunning-Kruger y estar mejor preparado para enfrentar los desafíos con una 
comprensión más precisa de tus habilidades y conocimientos.

Cómo decía Sócrates: “La verdadera sabiduría está en reconocer la propia ig-
norancia”.    

EFECTO DUNNING-KRUGER: 
CUANDO NO SABES LO QUE NO SABES

Los integrantes de la Cámara de Diputados deberán garantizar que 
el Paquete Económico 2024 presentado por el Gobierno Federal 
a través de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) 
destine los recursos necesarios y suficientes a educación, salud 

y seguridad en el país; así como revisar exhaustivamente los montos de 
endeudamiento propuestos por la administración para el siguiente ejer-
cicio fiscal.

Desde la Confederación Patronal de la República Mexicana (Copar-
mex), hacemos también un llamado a los legisladores para que se respe-
ten los presupuestos presentados por el Poder Judicial, así como los de 
los órganos autónomos como el INE y el INAI, a fin de que estos cumplan 
con las obligaciones que les fueron conferidas en la Constitución Política 
de los Estados Unidos Mexicanos.

Es importante mencionar que el Paquete Económico para el próximo 
año contempla un gasto total de 9 billones de pesos, lo que significa un 
incremento real de 4.3% con respecto al aprobado en 2023; sin embargo, 
se tienen previstos ingresos presupuestarios sólo por 7.3 billones de pe-
sos; por lo tanto, debido a que se estiman menos ingresos y más gasto, el 
presupuesto nace con un déficit.

El proyecto gubernamental plantea un nivel de déficit presupuesta-
rio de 4.9% del Producto Interno Bruto (PIB), que al cierre de este año se 
estima sea de 3.3%; de ahí que es muy relevante que el techo de deuda 
planteado (1.9 billones), supera lo que se piensa gastar en inversión públi-
ca (1.1 billones), por lo que reiteramos nuestra preocupación de que ese 
rubro se pueda usar también para cubrir el gasto corriente.

Más aún, el recurso que se pretende destinar para inversión pública 
presenta una disminución real del 11%. En particular, la inversión física 
será de 888 mil millones de pesos, con una reducción de 23% respecto a 
lo aprobado en 2023 y será del 2.6% del PIB. Es oportuno mencionar que 
cerca del 15% de este presupuesto se irá al Tren Maya.

Desde Coparmex hemos manifestado que para lograr un México con 
Desarrollo Inclusivo, que ponga al centro a las personas y se enfoque en 
mitigar y revertir las carencias sociales de la población, es necesario que 
el Gobierno invierta de manera prioritaria en salud, educación y seguridad 
pública.

Como defensores del Estado de Derecho y la división de poderes, re-
iteramos el llamado a los diputados federales, quienes tendrán en sus 
manos la aprobación del Presupuesto de Egresos, a que respeten las pro-
yecciones de gasto planteados por el Poder Judicial y los órganos autó-
nomos con la finalidad de garantizar que cumplan con sus obligaciones 
constitucionales y sean garantes de los derechos que los mexicanos te-
nemos a una justicia imparcial y expedita, a elecciones limpias con resul-
tados confiables, así como a la transparencia y la protección de nuestros 
datos personales. Lo decimos con contundencia: No deben ponerse en 
riesgo las elecciones de 2024 ni debilitarse nuestra democracia.

México merece un presupuesto justo y responsable que garantice ac-
ceso a los servicios básicos, que promueva el desarrollo y fortalezca la 
vida democrática.      

PRIORIDADES DEL PAQUETE 
ECONÓMICO 2024

Futuro empresarial: innovación y tecnología  

Mtra. Angélica Frías 
Presidenta de Coparmex Quintana Roo y presidenta de 
Federación Peninsular en Coparmex Nacional. 
Directora Comercial y Cofundadora en Upnify CRM
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Durante este segundo año del gobierno que en-
cabeza Lili Campos, las acciones en seguridad 
y calidad de vida para la población pasaron de 
62% al 73%. Además, con el apoyo de cámaras 

de vigilancia elementos policiacos realizaron poco más 
de 124 mil 400 operativos coordinados con los tres 
órdenes de gobierno.

Los operativos más recurrentes fueron de vigilancia 
estacionaria y vigilancia pie tierra, el primero para detec-
tar artículos o productos ilegales, mientras que con el segundo se actúa en flagrancia y se inhibe el 
delito. Con respeto al derecho de conductores y con la finalidad de prevenir y disuadir hechos delictivos, 
se realizaron 193 mil 992 inspecciones, entre esas a automóviles, motocicletas y personas.

En la zona turística, con la colaboración interinstitucional se realizaron 5 mil 180 operativos, inclui-
dos bancos, comercios, zona de playas, área fiscal, bares y discotecas. Además, los elementos atendie-
ron 3 mil 808 auxilios reportados en los cuales se logró arrestar a 3 mil 327 infractores.

REFUERZAN ACCIONES 
DE SEGURIDAD Y PROTECCIÓN 

ESFUERZOS POR 
UN DESARROLLO 

SOSTENIBLE
Solidaridad fue sede del Foro 

Regional Amexme 2030

En el marco del “Foro Regional AMEXME 2030 
Encuentro de Líderes Empresariales”, la presiden-
ta municipal Lili Campos participó en el panel 
titulado “Mujeres con Visión 2030: Forjando el 

Futuro.” El evento reunió a líderes empresariales y desta-
cados expertos para discutir temas relacionados con los 
Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS).

La edil enfatizó la importancia de respetar y colaborar 
estrechamente con empresarios y empresarias, al tiempo 
que destacó la necesidad de representar sus intereses de 
manera comprometida.

Dijo que su gobierno impulsa acuerdos con diver-
sos sectores, incluyendo empresarios, académicos y 
profesionales de la salud, entre otros, con el propósi-
to de avanzar en la consecución de los objetivos de la 
Agenda 2030 con el objetivo de beneficiar a las familias 
solidarenses.

Destacó los avances alcanzados en áreas críticas 
como la igualdad de género, la salud y el bienestar, así 
como en la provisión de agua limpia y saneamiento. 

Armonizan objetivos, 
estrategias y líneas de acción 

en Solidaridad

En sesión extraordinaria presidida por Lili 
Campos, el Cabildo aprobó la actualización del 
Plan Municipal de Desarrollo, con el objetivo 
de guiar el crecimiento y la renovación de Soli-

daridad en beneficio de la ciudadanía en general.
Esta actualización abarca temas de infraestructu-

ra, educación, salud y medio ambiente, lo cual requie-
re una coordinación efectiva entre los tres niveles de 

gobierno para su resolución. Se consideró contemplar 
los objetivos, estrategias y líneas de acción de las 
funciones y los servicios públicos, que constitucional-
mente los municipios están obligados a proporcionar 
para satisfacer las necesidades de la ciudadanía e im-
pulsar el desarrollo municipal.

La armonización con el Programa Estatal de Desa-
rrollo es esencial para lograr una planificación y ejecu-
ción efectiva del desarrollo, maximizar el impacto de 
los recursos, garantizar la coherencia en la toma de 
decisiones y promover el bienestar de la población en 
todos los niveles de gobierno.

ESPACIO Y ATENCIÓN 
PARA NIÑOS CON 

CÁNCER 

“La vida nos ha dado grandes lecciones de 
vida, pero mientras nos mantengamos juntos, 
saldremos adelante, aquí nadie lucha solo”, 
señaló la presidenta municipal, Lili Campos, 

momentos 
antes de cor-
tar el listón 
de las instala-
ciones de la 
Fundación 
Aitana, que 
ayuda a niños 
y jóvenes con 
cáncer.

En compañía de la directora de Fundación Aita-
na, Jusi Dzib, de niñas, niños y padres de familia, Lili 
Campos aseguró que lo más valioso son las fami-
lias, es por ello que desde el día uno de su gobierno 
ha centrado sus esfuerzos y acciones en beneficiar 
a los hogares solidarenses de manera integral.

En este segundo año de 
la administración que 
encabeza Lili Campos 
la actuación policial fue 
efectiva, lo que mejoró la 
confianza de la ciudadanía

APRUEBAN ACTUALIZACIÓN DEL 
PLAN MUNICIPAL DE DESARROLLO
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A tres años de que el mundo conoció una pandemia de carácter 
catastrófico, donde aprendimos que de un día al otro el mun-
do se paró, donde todos nos resguardamos, tal cual película 
de ciencia ficción, hoy aún estamos conociendo los embates 

reales después de esta catástrofe, sobre todo en materia económica.
Un mundo en recesión económica, donde vemos una potencia como 

USA, que su tasa de interés no logra elevarla por su alta deuda interna, 
donde un expresidente tan controversial como Donald Trump tiene una 
posibilidad de gobernar de nueva cuenta esta potencia mundial.

Nos encontramos con países hermanos como Argentina, donde la 
voracidad de sus gobernantes tiene colapsado a un país tan enorme-
mente rico, donde es inverosímil entender cómo pueden existir más de 
5 tipos de cambio entre el peso argentino y el dólar americano, donde 
las y los empresarios tienen que esperar todos los días los cambios de 
su Ministerio de Hacienda para conocer las nuevas reglas de cada día 
para operar sus empresas, como los procesos para pagar compras al 
extranjero, gastos logísticos requieren tantos trámites y aprobaciones 
aunado a cambios diarios, y que pueden pasar más de 6 meses para 
pagar una cuenta, que el proveedor debe soportar esta situación… Todo 
esto representa contraer no sólo el mercado de importación, también 
el de exportación, al no poder contar en tiempo y forma con insumos 
que se requieren para la maquinaria que se usa en terminar los produc-
tos exportables, o elementos propios para terminar estos productos. 
¿Cómo es posible que una bomba de agua para una casa hoy cuesta 
100 usd y en un mes 300 usd? O que ir al supermercado signifique ver 
los anaqueles vacíos, cuando en el pasado se tuvo abundancia.

Y así, podemos plantear un sinfín de casos de contracción eco-
nómica, pero también como empresarias y empresarios está nuestra 
realidad después del COVID, la realidad de la deuda, muchas y muchos 
tuvimos que apalancarnos en créditos para sobrevivir a pagar salarios, 
gastos fijos mientras nuestras empresas estaban cerradas o comenza-
ba a girar la rueda de la economía y hoy se ven las consecuencias en el 
cierre de muchas de ellas por estas situaciones.

Pero también es de reconocerse que nuestra realidad en Quintana 
Roo es diferente contra la mayoría de los demás estados de nuestro 
país y también la realidad de muchos países, con una economía pu-
jante, en  continuo crecimiento, la llegada cada año de más visitantes 
nacionales e internacionales, la construcción de nuevos desarrollos in-
mobiliarios, así como de complejos hoteleros, pero a eso le sumamos 
que a menos de un año de la entrada de este nuevo gobierno lograron 
mejorar la calificación crediticia de nuestro estado, que  representa a 
nivel nacional  e internacional estabilidad, finanzas sanas y da certe-
za de inversión, lo que puede representar en los próximos meses que 
podamos recibir más y mejores inversiones y con ello continuar con 
esta curva de crecimiento económico; así se encuentra Quintana Roo 
en perspectiva con el resto de nuestro país y del mundo.

Con esta continuidad, no sólo somos 55 mil kilómetros cuadrados, 
tenemos el mundo para nuestro Quintana Roo y nuestras y nuestros 
quintanarroenses, ¡vamos por más! 

QUINTANA ROO 
Y SU ECONOMÍA

Sergio León
CEO de Impoexporta
Twitter: @oigres14

Entre empresarios

Eric Arcila, presidente 
de COJUDEQ, 

premió a Tigres Alica 
Nayarit, ganadores 

del Campeonato 
Nacional de Futdown, 
celebrado en Cancún

Una vez más Quintana Roo demostró 
que es el estado más importante 
para albergar eventos deportivos de 

cualquier índole, luego de finalizar con éxito 
la cuarta edición del Campeonato Nacional 
Futdown 2023, certamen que recibió a 12 
equipos de ocho estados y que se realizó 
con el respaldo de la Comisión para la Ju-
ventud y el Deporte de Quintana Roo (CO-
JUDEQ), presidida por Eric Arcila Arjona.

Esta competencia se realizó cumplien-
do con las acciones del Nuevo Acuerdo 
por el Bienestar y Desarrollo de Quintana 
Roo, que promueve la gobernadora Mara 
Lezama Espinosa y en el que también se 
establece como prioridad para la adminis-
tración el impulsar actividades deportivas 
en todos los sectores.

“Felicitamos a todas y todos los que 
participaron en este gran certamen, reconocemos todo su esfuerzo y entrega que 
pusieron en cada partido, los admiramos mucho, gracias por jugar con el cora-
zón, por divertirse y hacernos emocionarnos, los esperamos para futuras com-
petencias y espero que hayan disfrutado estar en Cancún”, comentó Eric Arcila, al 
encabezar la ceremonia de premiación que se realizó en la explanada del Palacio 
Municipal de Benito Juárez.

Pasando a los resultados, en lo que fue el partido por el título, el conjunto de 
Tigres de Alica Nayarit dominó el encuentro y terminó superando por 6-1 a Depor-
tiva Córdoba Tiburones, para así alzarse con el cetro, el cual recibieron de manos 
de Eric Arcila, presidente de la COJUDEQ; Lluvia Buenfil presidenta de FutDown 
Cancún; y Giovani Solazzi, vicepresidente del Cancún FC.

En más resultados, el conjunto de Grillos de Orizaba se adjudicó el tercer lugar 
del torneo, luego de superar por goleada de 6-0 al cuadro del Club América.

Previamente, en la fase de semifinales del certamen, los Tigres de Nayarit ven-
cieron por 6-0 al Club América; mientras que, en la otra llave, Deportiva Córdoba 
derrotó 4-3 a los Grillos de Orizaba.

El representativo de Quintana Roo, los Relámpagos de Cancún cerraron su 
participación del torneo llegando a la instancia de cuartos de final, donde empata-
ron 2-2 con el Club América, pero cayeron en la tanda de penales con un marcador 
de 1-2.

QUINTANA ROO SE REAFIRMA COMO 

SEDE IMPORTANTE 
PARA EVENTOS 

DEPORTIVOS
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Por Iñaki Manero
Comunicador
Twitter @inakimanero Facebook @inakimanerooficial IG:  Inaki_manero   

Bitácora de viaje

   “La naturaleza no ha dado al hombre nada mejor que la brevedad de 
su vida”.

   - Plinio el Viejo.

Hay quienes prefieren una vida breve y plena, a una larga y abu-
rrida. Los antiguos hebreos (o por lo menos quienes escribieron 
el libro de los Salmos), llenaron estas reflexiones, bendiciones, 
quejas y lamentos con peticiones a Dios sobre extender el alien-

to vital lo más posible y experimentar lo que sucede bajo el sol y bajo la 
luna; recordando que una corriente del judaísmo no creía en la vida eterna 
o en la sobrevivencia de la memoria, de la consciencia.  Le atribuyen a 
Nezahualcóyotl, el rey texcocano, los siguientes versos que nos pueden 
explicar a la distancia por qué José Alfredo Jiménez escribía piezas tan 
existencialistas como El Jinete…

   Aunque sea jade, se rompe,
   Aunque sea oro, se hiende,
   Y el plumaje de quetzal se quiebra.
   No para siempre en la tierra,
   Solamente un poco aquí. 
   Sí, ya sé, es octubre. Otoño en el hemisferio norte. Los viejos 

druidas celtas preparaban sus festejos del Samhain. La tierra iba mu-
riendo poco a poco esperando la mortaja del invierno; para los pueblos 
agrícolas, había que hacer las paces con quienes manejaban el otro lado 
y podían favorecer o estropear la cosecha de la temporada siguiente. Los 
últimos días del mes y los primeros del otro, se abrían los portales del 
inframundo y aquellos que estuvieron regresan un momento más antes 
de volverse a convertir en sombras, en ideas, en recuerdos. Había que 
llevarles ofrendas y evitar su disgusto o alguna chapuza harían. Presen-
tes de comida y bebida, trato o truco. Había que disfrazarse como ellos, 
espantajos remotamente humanos para confundirlos y que no descarga-
ran su frustración contra nosotros, los orgánicos. Hoy todo eso, muy a la 
americana, y antes, con el concurso de las Iglesias cristianas intentando 
borrar el paganismo, es juego de niños, el All Hallows Eve, en su con-
tracción práctica, Halloween, víspera del Día de Todos los Santos; Día de 
los Fieles Difuntos uniendo estéticamente los misterios del Mictlán y el 
Xibalbá mucho más serio, rico y espiritual que su variación anglosajona. 

   Mientras camino por las calles musicalizadas con las hojas 
crujientes al paso de mis zancadas, el aullar del viento tiene su propio 
lenguaje en sonidos y silencios. Tiene esta temporada una nota que no 
es lúgubre, pero tampoco festiva como la primavera. Un intimismo. No 
en balde el Día del Perdón en el mundo judío cae unas semanas antes 
de terminar septiembre. Se prepara el final del ciclo del nacimiento, el 
crecimiento y la cosecha para entonces todo guardarse, todo recogerse; 
iniciar el periodo de reflexión, de renovación, de perdón. A todo final, y de 
eso se trataría un Universo que se rija con base en algo justo, tendría que 
llegar un reinicio, la promesa de que lo siguiente será mejor. ¿No se trata 
de eso tantos abrazos y besos del 31 de diciembre? Claro, del plato a la 
boca…

   ¿Por qué tan reflexivo, mi amigo? Bien, el otoño me pone así. Y con 
fin de sexenio a la vuelta de la esquina, pues mira…    Y con cambio de 
gobierno el primero de octubre del año entrante, pues…  ¿Cómo dicen los 
astrólogos y entusiastas del New Age? Se alinean los cuerpos celestes. 
Francisco Gabilondo Soler lo pondría magistralmente: Corren los caballi-
tos, los grandotes y los chiquitos…  

   En México, con todo nuestro bagaje tornado en pensamiento 
mágico y la necesidad de que el mundo obedezca a la ley del mínimo 
esfuerzo, se nos ha educado para votar por el más guapo, el más entrón, 
el “pobrecito de mí, soy la víctima”, el que regala tortas y refrescos en los 
mítines. Cada seis años, es el mismo “éste es el bueno, comadre, ya verá 
que sí” y pues no…   no importa el color, el bueno (o la buena esta vez, lo 
más probable) siempre será el siguiente que le eche la culpa al anterior, 
per saecula seculorum. Oiga, comadre, ¿y por qué éste no fue el bueno?  
¡Ay, comadre! ¿Está viendo y no ve? ¡Es que no lo dejaron trabajar los de  
la oposición, los empresarios, los periodistas, los los los…! 

   Este miedo que tenían los salmistas bíblicos (no los fans de Salma 
Hayek, que conste) a no tener una vida extensa, me imagino es la apre-
hensión que trota en los políticos en casi todo el mundo (como si fuera 
un ADN muy particular) sin importar que pertenezcan a una democra-
cia ya enrielada, en incubadora o de plano una de esas dictaduras que 
los aplaudidores niegan a rabiar, de perder su acceso al pezón divino, 
manantial sagrado de recursos públicos para la campaña, la mansión, la 
alberca, los versos de Jaime Sabines en jet privado para la amante a la 
luz de la luna…   El que se corte ese flujo de abundancia y cuánto mejor 
que sea provista por el pueblo bueno que nunca se equivoca, supera las 
peores pesadillas del druida celta en vísperas del Samhain. Los políticos 
de cualquier partido, por puro darwinismo, saben que la frase del pícaro 
e ingenioso periodista, magistrado, embajador, escritor,  y consejero pre-
sidencial tuxpeño, César Garizurieta mejor conocido como el Tlacuache, 
no tiene desperdicio y los pinta desnudos de pudor y de madre, de arriba 
abajo: “Vivir fuera del presupuesto, es vivir en el error”.  Al escucharla, 
sonríen, callan y otorgan.  Hoy están inquietos. Muchos ven acercarse 
la fecha como los escépticos de dientes para afuera veían el diciembre 
de 2012, tan augurado por los “mayistas” de cantina como el fin del 
mundo.  Tal vez sí lo sea, del suyo, por supuesto. Miríadas de ellos no 
saben hacer otra cosa y algunos son trapecistas impecables capaces de 
traicionar al Papa por Lutero y de regreso. En el ecosistema humano, son 
tan eficientes, que las rémoras podrían aprenderles  dos o más trucos. 
Nos estamos acercando a los tiempos políticos en los que un paso en 
falso, daría al traste con esa ambición de preservarse en la lactancia a 
la Patria o en pocas palabras, lo que le pasó a mi compadre, que se cayó 
por asomarse. 

   Por cierto, el autor de la frase con la que iniciamos,  Plinio el Viejo, 
tío de su tocayo el Joven, llegó a lo que se consideraba viejo para el 
primer siglo de nuestra era y no aspiró a más senecto por necio, por arri-
marse al fogón del Vesuvio, cuenta mi chismosa tía de Zitácuaro,  nomás 
pa´ver qué había.  Así con muchos.     

BITÁCORA DE VIAJE 
XXXIX
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Ecología y espiritualidad

Ingeniero de profesión, Marcos Constandse Madrazo, además de ser uno de los pioneros en el Caribe Mexicano e impulsor 
de conceptos únicos para la atracción del turismo, es un escritor que comparte su filosofía de vida, fragmentos de la 
historia y crecimiento de este destino. Una de sus obras es “Ecología y Espiritualidad”, en la que aporta su interesante 
visión y propuestas para avanzar en el desarrollo económico de la región, privilegiando acciones que moderen y regulen 
el consumo, para reducir la huella ecológica, a fin de preservar lo más valioso de la humanidad y que está bajo profunda 
amenaza: el medio ambiente. 

Hoy más que nunca este tema cobra relevancia, por lo que en cada edición de Latitud 21 incluiremos fragmentos de 
esta publicación. Búscalo completo en nuestra web: www.l21.mx.

Capítulo XXXIX
El desarrollo de la conciencia

(Segunda parte)

Aninguna de las personas que estamos vivas hoy 
nos tocará vivir el Apocalipsis que podría signifi-
car el agotamiento de los energéticos fósiles (ago-

tamiento que tampoco ocurrirá de la noche a la mañana); 
el mundo llegará a un pico de consumo energético para el 
año 2050, quizá el equivalente a mil millones de barriles de 
petróleo diario (sumando carbones naturales, gas, petróleo, 
energía atómica, energía hidráulica, eólica, de nitrógeno, 
etc.). Llegará un momento en que la producción energética 
de bancos de productos no renovables empezará a declinar 
INEVITABLEMENTE y eso ocurrirá, con toda seguridad, en 
este siglo en el tiempo de tres generaciones productivas; si 
en ese plazo no encontramos los sustitutos seguros y eco-
nómicos de esa productividad, la pobreza y la desigualdad 
entre las naciones crecerá dramáticamente, los poderosos 
serán más poderosos y los débiles más débiles. Ya hoy, los 
diez países más poderosos de la tierra gastan el 95% de 
lo que se invierte en investigación tecnológica del mundo; 
ellos serán los dueños del 95% del conocimiento tecnoló-
gico del futuro y de los factores de producción energética 
basada en la tecnología, que será la única existente.

La humanidad presente no ha querido pagar por ningún 
motivo el costo ecológico de los factores de producción, ni 
el costo real de las energías actuales. Después de las juntas 
de Río, se acordó en el Banco Mundial una aportación del 
milésimo anual, que se incrementaría cada año hasta llegar 
a uno por ciento de presupuesto (no del PIB) de las nacio-
nes firmantes: ¡nadie cumplió!

La visión egoísta actual de todos nosotros les impide a 
los políticos tomar las medidas necesarias para conservar 
energía y cargar los precios ecológicos a los factores de 
producción, pues eso encarecería la vida en forma inevita-
ble, poco a poco; sin embargo, ésta sería la única manera de 
preservar la cultura del capitalismo y el consumo basado en 
la producción de energía y de desechos.

Se requiere que el consumidor acepte pagar el costo 

REAL de la energía procesada, el costo REAL del tratamien-
to de los desechos. Es claro que eso significaría una dis-
minución, no de desarrollo, sino de bienestar material, pero 
también significaría un mayor bienestar espiritual, y esa es 
una inversión que sólo la conciencia puede hacer.

Se requiere que el fabricante produzca artículos más 
duraderos y cuyos desechos sean biodegradables; por su-
puesto que serán más caros, pero durarán más y harán me-
nos daño ecológico.

Pensar que la solución radica en que el ser humano vuel-
va a la vida natural, no es sino una aberración producto de 
la ignorancia y el temor; pero establecer pautas enajenadas 
de consumo energético y producir desechos tóxicos sin lí-
mite es igualmente un despropósito, una verdadera locu-
ra. En tres generaciones, los países más desarrollados del 
mundo (que consumen el 70% de la energía y producen el 
70% de la riqueza mundial, poseen el capital, la tecnología y 
son líderes absolutos de la investigación) no van a cambiar 
a ninguna dirección que no sea la democracia, el libre mer-
cado y las libertades individuales; entonces, la única solu-
ción es buscar el cambio dentro del sistema y eso sólo se 
logra interpretando a la conciencia.

La revolución de las conciencias no consiste en prego-
nar un cambio de sistema, o en una crítica negativa de lo 
que le suceda al mundo, sino en modificar paulatinamente 
los hábitos de consumo con una economía cada vez más 
consciente del PRECIO ECOLÓGICO de la producción; de la 
realidad y limitaciones de nuestra biosfera; de las injusti-
cias sociales que significan diferencias abismales en las 
economías de los diferentes países, donde unos tienen todo 
y de sobra, mientras otros no tienen nada y todo les fal-
ta; de que el mundo de los dictadores primitivos y salvajes 
debe ir desapareciendo para generar sistemas más justos 
y equitativos, donde se aprecien tanto el SER como el TE-
NER, donde se valoren la bondad, la verdad y la belleza así 
como las combinaciones de ellas que producen la justicia, 
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Capítulo XL
Soluciones

(Primera parte)

Los textos que abordan temas importantes relacionados 
con sistemas sociopolíticos, ecológicos y espirituales 
suelen estar colmados de críticas de todo tipo, desde las 

histéricas de los fanáticos, hasta las razonables de personas sin-
ceras e inteligentes, pero casi nunca plantean soluciones realis-
tas, factibles, que le sirvan al lector como referencias de dirección 
y de sentido para que pueda actuar de acuerdo con su visión del 
mundo.

Sistemas políticos y sus consecuencias
Las inquietudes del espíritu humano y su evolución lo han 

llevado a explorar e implantar muy diversos sistemas políticos 
y sociales, así como diversas religiones y visiones del mundo, 
y con ellas ha experimentado, a veces por milenios, como en el 
caso de Egipto con los faraones, a veces por centurias, como en 
el de la antigua Roma con los emperadores, o por años, como en 
el de las dictaduras latinoamericanas, africanas, asiáticas, etc., 
que duran lo mismo que el dictador.

Ya desde los tiempos del maravilloso pueblo griego, luego 
en el Renacimiento, después en Francia, se manejó el concepto 
de república y, en la era moderna, el de república democrática o 
monarquía parlamentaria, cuyo eje central es la libertad del in-
dividuo.

Es en estos sistemas en donde se ha logrado imponer la li-
bertad del ser humano, desarrollar con más fuerza sus caracte-
rísticas creativas y generar y aplicar con más ímpetu y eficacia 
los derechos humanos. El principal de los cuales es el derecho a 
la vida, la vida del ser humano presente y futuro, el “derecho a la 
vida en libertad”.

En el mundo actual, con sus enormes errores y deficiencias, 
los 20 países más desarrollados (a excepción de China), y los 20 
de mayor ingreso per cápita (entre los que no está China), son 
países democráticos cuyos sistemas se basan en la división de 
poderes (sean republicanos o parlamentarios), salvo quizás al-
guna monarquía o dictadura petrolera (mientras le dura el pe-
tróleo)

Y es que la experiencia histórica demuestra que en los países 
en donde el poder radica en el pueblo, que lo ejerce en elecciones 
libres, en donde hay división de poderes, se respetan los dere-
chos humanos y prevalece el estado de derecho, se logra una 
mejor justicia social y mayores niveles de vida.

Ha quedado demostrado que los sistemas demagógicos im-
puestos por canallas y perversos que engañan al pueblo, llámese 
comunismo, mesianismo histórico, populismo, etc., conducen a 
la pobreza y a la depredación ecológica.

Soluciones globales
Por desgracia, desde el punto de vista del desarrollo susten-

table y la protección ecológica, en ningún sistema se ha dado 
todavía la conciencia necesaria que obligue a actuar al respecto 
seria y responsablemente.

De todas formas, es en los países desarrollados del primer 
mundo (Alemania, Inglaterra, Estados Unidos, etc.) en donde, 
apenas en el siglo pasado y al principio en forma fanática, nace 
la conciencia del problema ecológico.

Todavía hoy no ha surgido ningún líder que logre instituciona-
lizar o por lo menos encabezar un movimiento ecológico mun-
dial. Es impresionante la cantidad de textos, documentales, in-
formes científicos que existen en todo el mundo sobre el asunto, 
por ejemplo, del calentamiento de la Tierra, del hoyo de ozono, 
de la extinción de especies, de la contaminación de la atmósfera 
y de los mares, del abatimiento de los niveles del agua en los 
pozos por sobreexplotación, de la deforestación de las selvas y 
sus consecuencias, tanto en las lluvias como en el ciclo del oxí-
geno, de las lluvias ácidas y sus efectos devastadores, etc. Con la 
información existente sobre cada uno de esos temas se podrían 
llenar bibliotecas enteras y, sin embargo, es muy poco lo que se 
hace. ¿Por qué?

La razón es simple: NADIE, ni políticos en primer lugar, ni ciu-
dadanos, queremos pagar en nuestros consumos el precio eco-
lógico de los artículos que consumimos.

Ningún político asume la responsabilidad de incrementar el 
costo de la vida, permitiendo que el petróleo (como energía no 
renovable) y la generación de la electricidad (como consumido-
ra de petróleo y contaminante) y el carbón (como generador de 
energía y contaminante), etc., incluyan el precio ecológico porque 
nosotros los consumidores preferimos comprar hoy barato que 
pensar en un futuro que creemos que no nos pertenece. Los polí-
ticos saben reaccionar a las demandas de los votantes.

Las soluciones propuestas en las dos grandes reuniones 
mundiales sobre el tema, la de Río y la de Tokio, no se han podido 
implementar correctamente por la razón antes mencionada.

la equidad, la solidaridad, la salud, la educación, el desarro-
llo personal, etcétera.

En resumen, que el principio del imperativo ético es un 
camino de inmensa satisfacción, y que regirse por él pue-
de requerir un poco de sacrificio, es cierto, pero también 
significa paz espiritual y satisfacción moral. La revolución 
de las conciencias, que no es otra cosa que el reavivar el 
espíritu común que nos liga a todos los seres humanos, es 
la única solución pacífica, tranquila, amorosa que podemos 
encontrar a la crisis ecológica y energética en la que nos 

estamos metiendo, a una velocidad cada vez más vertigi-
nosa. Somos las generaciones de hoy las que tenemos que 
iniciar y dimensionar esta revolución; nuestra herramienta 
tiene que ser el trabajo, el esfuerzo y el sacrificio; el fruto, 
nuestra satisfacción personal; y el objetivo, el imperativo 
ético: EL OTRO.

Notas al calce
Conciencia. Darse cuenta, diferenciar.

Establecer la diferencia entre lo bueno y lo malo, lo correc-
to o lo incorrecto.
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SECTOR PRIVADO 
COMPROMETIDO

La Red CCE ratifica su respaldo a 
la primera infancia y reconoce la 
labor de más de 60 empresas en 
la atención a la niñez 

Con el objetivo de incentivar a las em-
presas que han enfocado esfuerzos 
para apoyar a las familias de sus 
colaboradores, se realizó la Entrega 

de Reconocimientos 2023 de la Red CCE por 
la Primera Infancia, en la que se premió a 65 
empresas y organismos que han destacado 
por implementar programas y actividades 
de atención y sensibilización en favor de la 
niñez.

La Red CCE por la Primera Infancia -con-
formada por 45 empresas y 15 organismos- 
nace en 2021 “con el propósito de hacer de 
México el mejor lugar para nacer”. 

Desde entonces, las empresas que la 
integran han sumado esfuerzos para desa-
rrollar y fortalecer una cultura donde los ni-
ños sean puestos al centro de las políticas 
internas de cada empresa y 
organismo.

Como parte de su compro-
miso, ha beneficiado, propi-
ciado y acompañado a más 
de 60 empresas a implemen-
tar políticas internas que fa-
vorezcan a los niños en sus 
primeros años de vida.

Los reconocimientos es-
tán basados en criterios 
como desarrollo de capaci-
dades, el valor que les otor-
gan los colaboradores a las 
acciones realizadas por la 
empresa y medidas que im-
pulsa la incorporación a lar-
go plazo, volviéndola parte 
integral de los valores de la 
compañía. 

Asimismo, valora el desa-
rrollo de políticas en las 4 ca-
tegorías impulsadas por la Red: 
apoyo a la lactancia, educación 
temprana, paternidad corres-
ponsable y cuidado infantil. 

ALINEADOS A LA AGENDA 2030
Este esfuerzo confirma el compromiso del 

sector privado como parte clave de su estra-
tegia de sostenibilidad empresarial, pues las 
acciones de atención a la niñez impactan en 
10 de los 17 objetivos de desarrollo sostenible 
y contribuyen de manera firme a avanzar en la 
Agenda 2030 de las organizaciones, influyendo 
directamente en el bienestar de los colabora-
dores, sus familias y la comunidad donde tene-
mos presencia. 

En el evento de premiación, se contó con 
la participación de Francisco Cervantes, pre-
sidente del Consejo Coordinador Empresarial; 

Peter Grohmann, coordinador 
residente de Naciones Unidas en 
México; Jody Tamar Pollock, es-
pecialista en género e inclusión 
de la Corporación Financiera In-
ternacional; Lorena Guillé-Laris, 
directora de Fundación FEMSA; 
y Rocío Abud, directora de Fun-
dación Coppel y Responsabilidad 
Social de Grupo Coppel.

Lorena Guillé-Laris señaló que 
“es importante que el sector em-
presarial reconozca el relevante 
papel que la Primera Infancia 
tiene para sentar las bases de la 
sostenibilidad de nuestras co-
munidades. Hoy celebramos que 
60 empresas están convencidas 
que mejorar los primeros años 
de vida de los ciudadanos, pue-

de generar un gran impacto en la 
reducción de la pobreza, promover 
la salud y el bienestar, la calidad 
educativa, la igualdad de género, al 
trabajo digno y crecimiento econó-
mico de nuestras sociedades”.    

GALARDONES
PARTICIPACIÓN DESTACADA

• Asociación Mexicana de 
Instituciones Bursátiles (AMIB)

• Adecco México 
• Asociación Mexicana de 
Industrias de Investigación 

Farmacéutica (AMIIF)
• Asociación Mexicana de 
Instituciones de Seguros (AMIS)

• Baker & McKenzie
• Centro de Competitividad de 
México (CCMX)

• Compartamos Banco - Gentera
• Crowe México
• DeAcero
• Alianza por la Responsabilidad 
Social (AliaRSE)

• Alsea
• Alta Dirección de Negocios 
ADITSYSTEMS

• Asociación de Bancos de México 
(ABM)

• Asociación Mexicana de Bebidas 
(MexBeb) 

• Autovalor Conocimiento Humano 
• AVA Firm
• Cámara de Comercio Británica
• Cámara Mexicana de la Industria 
de la (CMIC)

• Cámara Nacional de Comercio de 
la Ciudad 

de México (CANACO CDMX)
• Centro Mexicano para la 
Filantropía (CEMEFI)

• Devlyn
• EY
• Fundación LALA
• Grupo Bimbo
• Grupo Kaltex
• Grupo PiSA
• ManpowerGroup
• MetLife
• Tubos de Acero de México

DESARROLLO 
DE CAPACIDADES

* Cámara Nacional de Industriales 
de la Leche 

• Clúster de Soluciones 
Agrosaludables

• Compartamos Banco - Gentera
• DeAcero
• Grupo Bimbo
• ManpowerGroup
• Tubos de Acero de México

POLÍTICA DISTINGUIDA

* Alsea
• Asociación Mexicana de 
Industrias de Investigación 
Farmacéutica (AMIIF)

• Asociación Mexicana de 
Instituciones de Seguros (AMIS)

• Baker & McKenzie
• Cámara Nacional de Industriales 
de la Leche (CANILEC)

• Cámara Mexicana de la Industria 
de la (CMIC)

• DeAcero
• EY 
• Compartamos Banco - Gentera
• ManpowerGroup
• Clúster de Soluciones 
Agrosaludables
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La calificadora Fitch 
Ratings cambió 
la perspectiva de 
Negativa a Estable 
al municipio

“Tenemos muy buena recaudación y un gasto bien programado, va-
mos bien en nuestras finanzas y se está ejerciendo el recurso de 
manera más eficiente”, afirmó la presidenta municipal, Ana Paty Pe-

ralta, al dar a conocer la modificación a Estable que hizo Fitch Ratings 
en la perspectiva de la calificación nacional de largo plazo y ratificar 
la valoración de ´A+(mex) para el municipio 
Benito Juárez.

De acuerdo con la información de Fitch 
Ratings, se indicó que el cambio es gracias 
a la recuperación en el balance operativo 
en 2022 y el incremento observado a junio 
de este año en el ingreso operativo en el 
municipio, lo cual es principalmente por el 
aumento en los derechos de saneamiento.

La calificadora también ubica a Benito Juárez con mayor preponde-
rancia económica de Quintana Roo, al ser un municipio con un grado 
de marginación muy bajo y cuya economía está ligada estrechamente 
al sector terciario.

CONVOCATORIA PARA PRESUPUESTO PARTICIPATIVO
Conforme a la normativa municipal y como una muestra de apertura 

del gobierno que encabeza, la presidenta municipal, Ana Paty Peralta, 
anunció que el Ayuntamiento de Benito Juárez abrió la convocatoria a 
todos los habitantes para emitir sus propuestas para el Presupuesto 
Participativo 2023, que se ejecutará en 2024, con el fin de atender y so-
lucionar diferentes necesidades en Cancún.

“Hoy tenemos un presupuesto participativo mucho más amplio y 
con espacio para la opinión de los ciudadanos, con el fin de que puedan 
formar parte de la toma de decisiones de a donde se van a ejercer los 
recursos del siguiente año”, dijo.

El secretario técnico, Patricio de la Peña Ruiz de Chávez, agregó que 
el techo presupuestal para el Presupuesto Participativo 2023 es de 30 
millones de pesos, distribuido entre siete zonas urbanas conforme a la 
tasa del pago de impuesto predial y la población de los mismos.

FINANZAS SANAS 
EN BENITO JUÁREZ

Banco del Bienestar es un banco raro: sus activos son 
de 148 mil 569 millones, pero no presta dinero, pues su 
cartera de crédito está en ceros. Y paga mil 300 millones 
en seguridad, pero le roban 137 millones. No dan las 

cuentas en este banco del gobierno.
Además, salió del mercado de remesadoras y cortó su relación 

con bancos de Estados Unidos. Y el Tribunal Federal de Justicia 
Administrativa tiene reportes de que los empleados del banco 
roban las contraseñas a los ancianos pensionados, y les tumban 
la lana.

Huele a azufre todo ahí adentro. El presidente le encargó al 
Ejército construir las sucursales de este banco, pero los soldados 
no levantaban todavía una pared, cuando ya los generales habían 
comprado 2 mil 700 cajeros a China, en 854 millones de pesos.

Ahora, aumentaron los asaltos a las sucursales. Así que el 
gobierno contrató guardias armados para cuidar las sucursales, 
lo cual también es raro, porque no tendría que pagar: pues que los 
custodie el Ejército, si los construyó y hasta compró los cajeros.

El Universal publicó que el seguro comprado por el gobierno 
para cubrir los robos está más caro que el monto reconocido 
como robado en los casi 200 asaltos a mano armada que han 
sufrido sus sucursales.

La exigencia del gobierno es que, para recibir pensión de 
adulto mayor, los beneficiarios tienen que abrir cuenta en Banco 
del Bienestar, que es del gobierno. O sea, no pueden depositar el 
dinero en el banco de los beneficiarios, aunque esté junto a su 
casa.

El asunto es que el Tribunal Federal de Justicia Administrativa 
descubrió que gerentes y funcionarios del Banco del Bienestar 
le están quitando dinero a los viejitos, previo robo de la clave y 
contraseña, para acceder al sistema de caja del banco.

Los empleados retiran desde 500 hasta 120 mil pesos a los 
adultos mayores, en robos hormiga, aunque devuelven una parte 
del dinero para confundir a los usuarios, y que el robo pase desa-
percibido. Esto hasta años, si el cliente afectado no presenta una 
queja.

Y este año, de sopetón, Banco del Bienestar salió del mercado 
de remesadoras, pues había información sobre una investigación 
del Departamento de Estado de Estados Unidos, por sospecha de 
manejo de dinero de procedencia ilícita.

De haber ocurrido una sanción, Estados Unidos habría con-
gelado las cuentas al Banco del Bienestar, y este gobierno no 
tendría de donde sacar para repartir el dinero que reparte para la 
compra de votos, a través de sus llamados “programas sociales”.

Así va el Banco del Bienestar, creado por este presidente con 
la promesa de que sería limpio, sin sombras de corrupción. Sin 
embargo, algo se torció por el camino.

Porque es un banco de saqueo.   

BANCO 
DEL SAQUEO

Canela fina
Rubén Cortés
Periodista y escritor
Twitter @Ruben_Cortes 
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ARQUITECTURA E INTERIORISMO
La pasión de tres jóvenes empresarios convertidos en una empresa de éxito 

Hasta hace algunos años se creía que las redes sociales 
sólo se podrían utilizar como medios de comunicación 
entre personas. Sin embargo, con el paso de los años, la 
revolución de la era digital ha traído consigo el alcance 

directo al consumidor y la facilidad de emprendimiento para mu-
chas personas. Por lo tanto, hacer negocios con las mismas redes 
es hoy un gran camino de emprendimiento.

Sobre todo, para los jóvenes que ven en este mundo una forma 
de generar productos o contenido para un consumidor especiali-
zado.

A través de las redes sociales, cualquier persona creativa que 
tenga la oportunidad de poner en marcha una idea no necesitará 
mucha infraestructura, inversión o correr riesgos. Esto permite a 
las personas realizar un capital valioso con una inversión prácti-
camente nula, sobre todo si la comparamos con una inversión en 
medios tradicionales como la radio, la televisión y los medios pu-
blicitarios, entre otros.

Con esta idea, tres amigos apasionados de la arquitectura y 
del interiorismo creaaron el proyecto TRASMURO. Una página de 
YouTube que presenta historias de espacios increíbles y con ello 
hoy ya tienen una empresa que está próxima a abrir su tienda física 
para la adquisición de productos de alta calidad para decoración e 

interiorismo.
TRASMURO está conformado por tres amigos que coincidieron 

en el gusto por la arquitectura y, sobre todo, en el deseo de comu-
nicar las historias de cada espacio único que visitan y conocen: 
Fernando Morandi, de 39 años, comunicólogo; Diego Barrera, de 
36 años, comunicólogo; y Roger Góngora, de 31 años, actuario de 
profesión. 

UN VIAJE POR ESPACIOS ÚNICOS
TRASMURO es contenido inteligente en las redes, es un viaje por 

espacios únicos con historias que se cuentan con un lenguaje co-
mún, pero sobre todo con mucha energía.

Este proyecto comenzó con una reunión de amigos que con-
juntaron su pasión por los espacios elegantes, aprovechando las 
oportunidades inmobiliarias que presentan con su trabajo arqui-
tectónico grandes obras de arte. 

En su página de videos de YouTube, muestran el trabajo de di-
versos arquitectos y diseñadores que transforman y le dan vida a 
espacios reducidos.

La forma estética, la edición y el profesionalismo al presentar los 
videos y los aspectos que muestran la historia detrás de las casas, 
hace que esta página sea una de las más populares.

TRASMURO
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Parte de lo que presentan 
son propiedades con terre-
nos pequeños en los cuales 
se desarrollan o transfor-
man viviendas de lujo con 
todos los servicios como 

jacuzzi, albercas, pero sobre 
todo con espacios naturales 

donde podrás ver árboles in-
teriores, espacios de luz, relación 

directa con la naturaleza y donde se 
utilizan las mismas características de la propiedad para lograr es-
pacios increíbles y cómodos.

Estos proyectos inmobiliarios están lle-
nos de detalles y lujo, es por eso que 
desde las propiedades hasta los 
videos del canal están cui-
dados para que sean muy 
estéticos. 

Promocionan estas 
propiedades a través de 
una parte visual que es 
tan bonita y cuidada, que 
sin duda te hará ser fan del 
diseño, del arte, del interio-
rismo y de la sustentabilidad. 
Es por esto que su emprendi-
miento ha resultado muy exitoso.

TRASMURO es uno de esos proyectos 
tan estéticos, que te harán querer remodelar tu casa, tu departa-
mento u oficina.

Estamos más que equivocados si pensamos que no decidir 
puede ser la mejor manera de escapar o evadir una situa-
ción que estamos enfrentando.

Si bien tomar decisiones desde las emociones tampoco 
es una opción, “NO DECIDIR” es una decisión que debe ser sólo 
temporal en lo que tomamos la mayor información de todo el con-
texto de la experiencia, para decidir desde una plena conciencia.

Nunca podrás quedar bien con todos, no siempre las cosas 
serán como te gustan, y desde que despiertas y abres los ojos 
ya es parte de tu naturaleza la toma de decisiones... ¿Me levanto 
o me quedo en la cama? ¿Me baño o sólo me visto? ¿Qué ropa 
debo ponerme? ¿Qué actitud tendré durante el día? En casi todo 
momento estás tomando decisiones y deberás hacerlo siempre 
consciente, ya que cada decisión conlleva responsabilidades y 
tienes que afrontarlas...

¡Sí!, claro que es muy fácil dejar que otros tomen decisiones 
por y para nosotros; así podremos victimizarnos y reclamarles su 
decisión, pero debemos observar que ese poder se lo brindamos 
nosotros mismos... sobre todo si su decisión involucró de alguna 
u otra manera a mi persona.

Incluso muchas decisiones que tomamos son bajo la influen-
cia de nuestro entorno social, laboral, de seguridad e inseguri-
dad, emociones, etcétera. Pero es saludable tomar decisiones 
conscientes.

Es común ver cómo los políticos dan respuestas ambiguas 
a los ciudadanos, se abstienen de decidir en el Congreso o son 
los mismos ciudadanos quienes votan en blanco durante las elec-
ciones.

O un jefe o líder que se abstiene de la toma de decisiones para 
no enfrentar a alguna de las partes cuando le toca estar en medio 
de una disputa.

¡Todos ellos están tomando una decisión al no decidir! Sin 
duda, no decidir es también una gran decisión que refleja una 
realidad que presenta miedo a enfrentar una situación, pero sobre 
todo busca evitar hacernos responsables de los resultados.

NO DECIDIR ES TU DECISIÓN.
Siempre estamos tomando partido por una u otra cosa, aunque 

no nos demos cuenta o ni siquiera lo sepamos. Incluso si pen-
samos que no decir una palabra hiriente o no afrontar nuestros 
miedos nos está “salvando” de un problema. No podemos enga-
ñarnos. Abstenerse a tomar una postura... ¡es tener una postura!

Si por miedo al qué dirán no dices lo que te parece en una 
reunión, si te quedas en casa por temor a que algo malo te suceda 
o si ante las discusiones de pareja te quedas callado para no em-
peorar las cosas, estás tomando decisiones. Así, es como te vas 
haciendo responsable de cada acontecimiento en tu historia...

Nos vemos en la próxima edición. 

David Asencio
Psicólogo
Twitter: @davidasencio195 
Linkedin: davidasencio195
 

Empléate

NO DECIDIR TAMBIÉN 
ES UNA DECISIÓN
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Jornada especial de limpieza de playas 
en la franja costera de la Riviera Maya

Para sensibilizar y concientizar a la ciudadanía sobre 
la importancia de preservar nuestros ecosistemas 
marinos y costeros, la Fundación Eco-Bahía se unió a 
la jornada global en el marco del Día Internacional de 

Limpieza de Playas.
Esta iniciativa busca abordar el preocupante problema de 

la contaminación en las playas, que afecta tanto a la biodiver-
sidad como a la calidad de vida de las comunidades costeras.

La contaminación en las playas pue-
de tener diversas fuentes; la principal 
se centra en las actividades humanas 
irresponsables. Entre los principales 
contaminantes se encuentran dese-
chos inorgánicos, plásticos y sustan-
cias tóxicas provenientes de diversas 
industrias y actividades cercanas a 
cuerpos de agua.

PANORAMA PREOCUPANTE
Yuritzi Espino, gerente de la Fun-

dación Ecológica, destacó la grave-
dad de la situación, al afirmar que 
“se calcula que para 2050, habrá más 
plástico que peces en los océanos del 
mundo”. 

Por eso, dijo que es preciso concien-
tizar a la población sobre la importan-
cia de cuidar el medio ambiente y las 

consecuencias de las actividades humanas en los ecosiste-
mas marinos.

Añadió que como parte de este objetivo, continúan con el 
“Programa Sak”, enfocado a la limpieza de residuos marinos.

ESTRATEGIAS
“La Fundación Eco-Bahía se enorgullece de ser parte de 

iniciativas globales como WorldCleanUp y Oceanconservancy.
org, que monitorean la migración de re-
siduos marinos. La brigada de limpieza 
se esfuerza por combatir la contamina-
ción por residuos en las playas y reducir 
su impacto ecológico”, mencionó.

Este año, la jornada especial de lim-
pieza fue en la playa Xcacel y el cenote 
escondido de Xcacelito, donde recolec-
taron 56.02 kg de residuos inorgánicos 
(reciclables, no reciclables) e incluso 
residuos biológico-infecciosos.

Ante la gravedad del problema, la 
Fundación Eco-Bahía hace un llamado 
a la sociedad a unirse a estas acciones 
en pro de nuestro planeta, nuestro úni-
co hogar. 

“Juntos, podemos marcar la diferen-
cia y proteger nuestros mares y playas 
para las generaciones futuras”, insistió 
Yuritzi Espino. 

   ESFUERZO CONJUNTO
n Organizaciones aliadas: Cenotes Urbanos, Flora Fauna 
y Cultura de México, Scuba Quatic y EcoCaribe ha sido 
fundamental en el éxito de estas iniciativas.
n En el Día Internacional de la Limpieza de Playas, México 
se ubicó en el 9º lugar a nivel mundial.
n En la jornada global, participaron 15,257 voluntarios, 
quienes recolectaron 68,415 kilogramos de basura en 310 
kilómetros de costas nacionales. 

UNIDOS 
POR LOS 

ECOSISTEMAS 
MARINOS

56.02 kg 
de residuos marinos recolectados en la playa de 
Xcacel-Xcacelito, reconocido como Santuario de 

Tortugas Marinas, recolectando
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A los mexicanos 
les gusta viajar y 

queremos acompañarlos 
en cada kilómetro con 
autos seguros, cómodos y 
el respaldo de un servicio 
de alta calidad”.

Moisés Behar 
CEO de Localiza en México

Con una oficina central ubicada de ma-
nera estratégica en Cancún, Localiza, 
una de las mayores plataformas de 
renta de autos, de origen brasileño, 

arrancó operaciones en México, abriendo se-
des en Ciudad de México, Monterrey y Mérida. 

Sin embargo, esto sólo será el principio de 
una operación que se ha planteado el ambicio-
so objetivo de lograr una presen-
cia sólida en el país, con agencias 
en todos los aeropuertos más im-
portantes de México.

Su objetivo es revolucionar 
el mercado de renta de autos en 
nuestro país, ofreciendo un servi-
cio de primer nivel con entrega de 
la unidad en tiempo récord, apro-
vechando sus ventajas competiti-
vas como el excepcional servicio 
al cliente, más de 50 años de ex-
periencia operativa en el sector y 
su eficiente y ágil modelo de renta 
de vehículos.

De esta manera, la compañía 
se integra al mercado mexicano 
con una inversión eficiente y es-
tratégica a través de operaciones 
propias, sin intermediarios y/o 
franquiciados, replicando su pro-
pio modelo de negocio que lo ha 
llevado al liderazgo de la industria 
en Brasil.

SOLIDEZ DESDE HACE 5 
DÉCADAS

Desde la década de los 90, Lo-
caliza ha expandido su presencia 
internacional a través de franqui-
cias; actualmente opera en países 
como Argentina, Colombia, Ecua-
dor, Paraguay y Uruguay. 

En México, la empresa encontró 
las condiciones adecuadas para 
operar de manera directa y con su 
propio modelo, sin intermediarios, 

por primera vez en su historia fuera de Brasil.
Con sus más de 126 millones de habitan-

tes y sus más de 40 millones de turistas inter-
nacionales al año en México, Localiza quiere 

contribuir al crecimiento y desa-
rrollo de la industria en el país a 
través de un modelo de negocio 
que garantiza una experiencia de 
servicio nunca vista en el sector 
de renta de autos.

PLANES DE EXPANSIÓN
“Hemos llegado a México con 

toda la intención de revolucionar 
la industria de renta de autos, 
accesible para todos, con flexi-
bilidad de pagos, en tiempo ré-
cord y menos trámites”, comentó 
Moisés Behar, CEO de Localiza en 
México.  

“¿Dónde estabas, Localiza?” es 
la plataforma de marketing con la 
que Localiza se está dando a co-
nocer en México, enfocada en la 
atención al cliente y la experiencia 
del usuario desde que reserva un 
vehículo, se le entrega la unidad y 
durante la devolución. 

Además, según Behar, ofrecen 
“servicio personalizado, flexibi-
lidad en formas de pago, sin re-
visiones de vehículo, sin gastos 
ocultos, letras chiquitas y sin tan-
to trámite burocrático”. 

La flotilla está disponible 24/7, 
dividida en nueve categorías, 
que van desde autos compac-
tos, SUVs y Minivans nuevos, con 
tanque lleno y excelente relación 
costo-beneficio para sus clientes 
mexicanos y turistas.  

Localiza, la rentadora de autos 
brasileña, inicia operaciones 

en Cancún y en los principales 
aeropuertos de México

EXPANSIÓN CON
 POTENCIA Y VELOCIDAD

50 
años hace que se fundó la 
empresa en Brasil, y con el 
tiempo se ha consolidado 
como líder del mercado en 

América del Sur. 

+670 
locales físicos de atención 
al cliente, distribuidos en 

7 países de Latinoamérica 
(incluyendo México), ade-
más de su fuerte presencia 

digital. 



Gastronomía

Better Balance,
 la tendencia plant-based 

Moda

Versatilidad de estilo Brit
La temporada Otoño-Invierno ha llegado y con eso no 

sólo las nuevas tendencias, sino también las más sor-
prendentes campañas que para muchos son un referente 
estético al momento de renovar nuestro armario. Kurt 
Geiger no fue la excepción y en esta ocasión, reinterpreta 
el más puro estilo brit con la súper modelo Adwoa Aboah 
como protagonista.

Esta vez, la directora Creativa de la marca, Rebecca 
Farrar-Hockley, reinterpretó las claves de estilo, creando 
una colección única y utilizable en cualquier momento, sea 
cual sea la situación.

Incluye botas con grandes hebillas, sneakers hechos 
con combinaciones de colores únicas o símbolos pop en 
las botas de tacón y bolsas que nos remontan a la estética 
de Aladdin Sane.

Todo esto da como resultado una mezcla de referencias 
que nos brindan una conexión inmediata con el imagina-
rio y la moda británica; incluso, en uno de los modelos de 
la colección podemos observar elementos que emulan el 
estilo militar muy característico de los guardias y soldados 
de ese país.

Los mocasines y las botas 
con plataformas en color 
verde olivo se convierten en 
el must have de esta tem-
porada, acompañados de su 
respectivo bolso en la misma 
tonalidad.

Si de asumir riesgos a la 
hora de vestirse se trata, opta 
por las bolsas XXL con acabados únicos que le brindan a 
las piezas un toque vintage, así como bolsas con paletas 
de colores que pueden usarse para momentos casuales o 
más formales.

Cada vez son más las personas que quieren eliminar 
o reducir el consumo de carne, por eso, no es de ex-
trañar que muchas empresas dedicadas a procesar 

alimentos, se inclinen por nuevas líneas libres de animales. 
Es el caso de Better Balance, la marca 
de productos de proteína vegetal de 
Sigma, Growth, que ya comenzó la 
comercialización de cuatro productos 
en los supermercados del país, con 
una propuesta que será atractiva tanto 
para carnívoros, como para flexitaria-
nos, veganos, vegetarianos y cualquier 
persona que quiera darle variedad a su 
dieta con fuentes de proteína de origen 
vegetal, sin renunciar al sabor, la nutri-
ción y la experiencia de sus platillos favoritos.

Tras una exitosa etapa de introducción en el canal de 
foodservice, ahora llega al retail con hamburguesa elabo-
rada a base de proteína de chícharo, y deshebrada a base 
de soya en presentación natural, salsa verde y salsa roja.

Aunado a su origen 100% vegetal, asegura que son 

productos de la más alta calidad, salu-
dables y nutritivos, ya que son altos en 
proteína; no tienen gluten, colesterol, ni 
colorantes o conservadores artificiales. 

Son producidos en en territorio 
mexicano y ya están disponibles a ni-
vel nacional en La Comer, City Market, 
Fresko, Mr. Tofu, HEB y llegarán a otras 
cadenas como Chedraui y Justo en los 

próximos días.
Así que si perteneces al 30% de los mexicanos se asu-

men como flexitarianos; es decir, que basan sus patrones 
alimentarios en una dieta vegetariana, pero ocasionalmen-
te consumen productos de origen animal, esta propuesta 
puede ser una buena opción.
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Destinos

Lujo arquitectónico 
renovado

E l palacio de Versalles se alista para celebrar sus 
400 años, así como parte de las actividades de 
los Juegos Olímpicos de París.

Para ello, acaba de abrir una nueva Galería de la 
Historia, en la que a lo largo de diez salas explica 
sus orígenes, de modesto pabellón de caza a osten-
tosa residencia de reyes y emperadores, además de 
lugar de celebración de importantes acontecimientos 
históricos.

Por ejemplo, la espectacular Galería de los Espe-
jos, de 73 metros de largo, acogió la suntuosa cena 
de gala que el presidente Emmanuel Macron ofreció a 
los reyes británicos, Carlos III y Camila.

Obras de arte y elementos decorativos elegidos 
entre el importante fondo del propio palacio, planos, 
maquetas y vídeos explicativos detallan al visitante 
la evolución del lugar y los profundos cambios que 
sufrió con los avatares de la historia.

También se abrieron al público los aposentos pri-
vados de María Antonieta, cuya restauración finalizó 
en 2019. 

Mientras tanto, continúa una serie de obras de 
renovación y restauración con el objetivo de que el 
enorme complejo tenga su mejor faceta de cara a los 
Juegos Olímpicos de París.

Versalles recibió siete millones de visitantes el año 
pasado, lo que le convirtió en el tercer lugar turístico 
más frecuentado de Francia, sólo superado por Dis-
neyland París y por el Museo del Louvre.

La presidenta municipal de Puerto 
Morelos, Blanca Merari Tziu Muñoz, 
sostuvo una reunión de trabajo con 

prestadores de servicios de la Ruta de los 
Cenotes, con el objetivo de establecer un 
canal de comunicación directa que permi-
ta la regularización de los negocios esta-
blecidos en la zona, en beneficio del desti-
no y los propios turistas.

Reiteró que encabeza un gobierno de 
puertas abiertas, que escucha y atiende a 
todos los sectores de la sociedad y, en el 
caso particular de los empresarios, siem-
pre será un aliado de ellos porque son ge-
neradores de empleo y bienestar para las 
familias. 

“Hoy estamos estableciendo esta 
mesa de diálogo para atender a cada uno 
de quienes tienen un negocio en la Ruta de 
los Cenotes y que operan, en algunos ca-
sos, sin contar con una licencia de funcio-
namiento municipal. Estamos aquí para 
tener este primer acercamiento y escu-
charlos a todos y cada uno de los que nos 
acompañan”, refirió.

Dijo que uno de los objetivos de su administración es apuntalar en 
materia turística a esta emblemática zona del municipio, para que haya 
progreso y un crecimiento ordenado. 

RECERTIFICAN BLUE FLAG EN PLAYA SOL
“Esto es reflejo de nuestra determinación para seguir consolidándonos 

como el destino favorito de los turistas nacionales y extranjeros”, dijo el 
secretario general del Ayuntamiento, José de Jesús Espinosa Payán, al 
encabezar la ceremonia de izamiento del estandarte “Blue Flag” en Pla-
ya Sol, en representación de la presidenta municipal, Blanca Merari Tziu 
Muñoz.

Añadió que esta certificación pone a Puerto Morelos a la par de las 
mejores playas del mundo y contribuye a fortalecer la industria de la hos-
pitalidad en el Caribe Mexicano. 

Establece Blanca Merari 
Tziu comunicación 
directa con prestadores 
de servicios para 
regularizar los negocios, 
a fin de que operen 
de manera legal, en 
beneficio de locales y 
turistas

MEJORAN SERVICIOS EN 
RUTA DE LOS CENOTES
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El grupo Mobility ADO presentó 23 nuevas y mo-
dernas unidades de transporte, que incrementan 
la flotilla que atiende el mercado del Aeropuerto 
Internacional de Cancún hacia los destinos de 
Quintana Roo, como una opción de servicio para 
la ciudadanía y los turistas.
Julio Flores, gerente general de ADO Cancún, 
explicó el proceso que se llevó a cabo para la 
ampliación de la flota vehicular.
Dijo que las 23 nuevas unidades, que representan 
una inversión de 150 millones de pesos, movilizan 
a más de 160 mil viajeros al mes. Son autobuses 
amigables con el medio ambiente y su imagen 
difunde sitios emblemáticos de los atractivos de 
Quintana Roo.

Durante el evento, realizado en la terminal 
aérea, la gobernadora Mara Lezama agradeció 
al consorcio por crecer la flotilla, por estar en 
constante mejora, viendo por el beneficio de los 
destinos turísticos de Quintana Roo, pero también 
de su gente.
Agregó que esto suma a la modernización del 
destino, con las obras emblemáticas que se están 
realizando para impulsar el desarrollo del sureste 
del país, sobre todo el Tren Maya, el distribuidor 
del aeropuerto, así como el boulevard Colosio, que 
sigue generando más inversión con el cableado 
subterráneo y la construcción de guarniciones y 
banquetas para convertirlo en una de las principa-
les vías de Latinoamérica.

Más de 2 mil 500 atletas de varios países del mundo participaron en 
la edición 12 del Mazda Ironman 70.3 Cozumel, evento que desde 
hace 15 años forma parte de los atractivos turísticos internaciona-
les de la isla.
Además, en esta competencia los atletas lucharon por obtener uno 
de los 30 lugares disponibles para participar en el Campeonato 
Mundial Ironman 70.3 de Taupó, Nueva Zelanda, en diciembre de 
2024.
Económicamente es un evento significativo, pues representa una 
ocupación hotelera en la isla superior al 70% y una derrama econó-
mica de más de 120 millones de pesos.
La etapa de natación se desarrolló en las aguas del parque Chanka-
naab, la de ciclismo la carretera principal que rodea la isla y la 
carrera la avenida Rafael Melgar, áreas llenas de belleza natural que 
motivaron a los atletas a dar su mayor esfuerzo.
En la categoría femenil la victoria fue para Hannah Berry, de Nueva 
Zelanda; el segundo lugar fue para Sara Crowley, de Australia, y el 
tercero, para Gurutze Frades, de España.
Mientras que en la varonil, el mexicano Tomás Rodríguez se alzó 
con el primer lugar, seguido de Luciano Taccone, de Argentina, y 
Justin Riele, de Estados Unidos, en tercero.

Deporte en el paraíso

Transportistas 
de carga unidos
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Cancún fue sede de la Convención de la Cámara Nacional del Auto-
transporte de Carga (Canacar), en la que se abordaron diversos te-
mas en torno a logros y desafíos de este sector tan importante para 
la economía del país, ya que está ligado a la vida de las personas 
y negocios, pues se trata de los camiones que trasladan materia 
prima e insumos entre ciudades.
El presidente de la agrupación, Miguel Ángel Martínez Millán, reco-
rrió los diversos módulos que se instalaron para poner a la vista las 
innovaciones tecnológicas para la actividad del autotransporte.
La agenda de la Convención contempló temas de seguridad, profe-
sionalización de operadores, infraestructura, movilidad, Nearsho-
ring y renovación de flota, entre otros.
En el marco del evento, se realizó una firma con Nacional Finan-
ciera (Nafin), en el que contemplan impulsar y fomentar mejores 
prácticas de difusión, operación y colaboración para programas 
de financiamiento, capacitación y asistencia técnica de las Pymes 
afiliadas a esta cámara.
Ambas partes acordaron programar de manera conjunta eventos de 
difusión que orienten a personas emprendedoras y micro, pequeñas 
y medianas empresas del sector transportista para identificar las 
necesidades de financiamiento, capacitación y asistencia técnica.

Apuesta por la movilidad





Fairmont Mayakoba inició la transformación de su reconocido spa, 
cuyo diseño estará inspirado en el entorno de Mayakoba, incor-
porando elementos naturales que se entrelazarán con el paisaje 
natural de la Riviera Maya. 
El nuevo spa introducirá características de última generación para 
ofrecer a los huéspedes una experiencia de bienestar exclusiva, con 
tratamientos inspirados en la cultura local. Para eso, reunió a un 
equipo reconocido de arquitectos, diseñadores de interiores y con-
sultores de bienestar para crear un santuario que trascienda el lujo 
tradicional. Con materiales de piedra y madera de origen local, cada 
aspecto del diseño está cuidadosamente pensado para inspirar 
serenidad y conectar con los elementos tanto del interior como del 
entorno natural.
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En la 21 y otras latitudes

de Antonio Osuna @osunasan

De Japón al 
Caribe Mexicano

El turismo deportivo abona en la temporada baja a la economía

El Japan External Trade Organization (JETRO), organismo del 
gobierno de Japón encargado de la promoción del comercio fue 
invitado por el Palace Resorts Group a su evento anual de proveedo-

res “Summit A&B Palace 
Resorts 2023”, que se 
llevó a cabo en la Riviera 
Maya.
JETRO México partici-
pó con ocho stands de 
exposición que mostraron 
la gastronomía gourmet 
de Japón, como la excelsa 
carne wagyu, los delicio-
sos pescados, bebidas 

alcohólicas y el arroz pulido japonés, así como productos para 
preparar exquisitas recetas.
Entre los asistentes destacaron el chef Ejecutivo Kazuya Sakamoto 
y  Hideya Sakane, de Encounter Japan, restaurante Goen y res-
taurante Delica Mitsu, quienes deleitaron a los asistentes con sus 
creaciones culinarias japonesas.

Santuario de relajación

Latitud

Riviera
Maya

 20
Latitud

Riviera
Maya

 20



álido para el tour Royal Garrafón Básico. Aplica para quintanarroenses con identificación oficial en la compra 
e otra admisión a precio local. Promoción válida durante octubre de 2023. No incluye tarifa de uso de muelle. 

Se requiere reservación previa. No aplica con otras promociones. Aplican restricciones.

998 849 4748       998 870 4853
Reservaciones:

V
d

Este mes
las

disfrutan
mujeres

gratis




